Департамент культуры и искусства Ханты-Мансийского автономного округа – Югры

Государственная библиотека Югры Отдел краеведческой литературы и библиографии

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ КАЛЕНДАРЬ: ЮБИЛЕЙНЫЕ И ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

ХАНТЫ – МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – ЮГРЫ

2010 года

80-летию округа посвящается

Ханты-Мансийск 2009 Составитель Т. В. Пуртова

Редакторы М. Н. Мадьярова, О. М. Павлова, Л. И. Яркова

Отв. за выпуск О. А. Кривошеева

Краеведческий календарь: юбилейные и памятные и даты Ханты-Мансийского автономного округа – Югры 2010 года / Гос. б-ка Югры ; сост. Т. В. Пуртова. – Ханты-Мансийск : Полиграфист, 2009.

От составителя

Государственная библиотека Югры предлагает Вашему вниманию 19-й выпуск календаря юбилейных и памятных дат Ханты Мансийского автономного округа — Югры 2010 года.

Это ежегодное пособие предназначено библиотекарям, учителям, краеведам и всем тем, кому интересна история нашего края.

Настоящий выпуск посвящен 80-летию Ханты-Мансийского автономного округа – Югры. Пособие содержит фактографический материал о юбилейных и памятных датах года, а также библиографические списки.

Выражаем благодарность всем, кто помог в составлении календаря и с благодарностью примем замечания, предложения и дополнения.

Наш адрес: 628012 г. Ханты-Мансийск ул. Мира 2 Государственная библиотека Югры отдел краеведческой литературы и библиографии телефакс (3467) 33-35-98 Эл. почта TPurtova@okrlib.ru

Юбилейные и памятные даты 2010 года

295 лет назад (1715) в трудах Г. Новицкого появилось **первое упоминание** о **юртах Нахрачеевых, позднее село Нахрачи,** в настоящее время поселок Кондинское (Кондинского района).

280 лет назад (1730) в г. Березов сослано семейство князей Долгоруких.

Шубинский, С. Н. Березовские ссыльные. (1727–1741) / С. Н. Шубинский // Всемирный труд. – 1867. – № 12. – С. 106–125.

270 лет назад (1740) в г. Березове побывала астрономическая экспедиция Ж. Н. **Делиля.** Ее целью было наблюдение за прохождением планеты Меркурий через диск Солнца.

Пекарский, П. П. Путешествие академика Николая Иосифовича Делиля въ Березовъ въ 1740 году: [со снимками видов Березова, рис. в 1740 г.] / П. П. Пекарский. — Санкт-Петербург: Тип. Императ. Акад. Наукъ, 1865. — 74 с.

Коновалова, Е. Путешествие из Петербурга в Березов / Е. Коновалова // Родина. – 2005. – № 12. – С. 10–13.

Пекарский, П. П. Путешествие академика Николая Иосифа Делиля в Березов в 1740 году / П. П. Пекарский ; Гос. б-ка Югры. — Репр. воспр. изд. — Ханты-Мансийск : Полиграфист, 2007. — 87 с.

175 лет назад (1835) в г. Сургуте открыта школа для обучения грамоте казачьих детей.

175 лет назад (1835) открыта первая инородческая больница на Югорской земле в г. Березове (ныне поселок Березово).

Первая в Югре : Березовской больнице — 165 лет / [авт.-сост. А. А. Головин]. — Березово : тип., 2000. — 60 с.

История здравоохранения Березовского района / [сост. А. А. Головин]. — Березово. : [Б. и.], 2005. — 98 с.

165 лет назад (1845) совершил **вторую экспедицию по Сибири финский лингвист Маттиас Кастрен** с целью изучения родственных языков.

Маттиас Александр Кастрен (1813—1852) // Сто замечательных финнов. — Хельсинки, 2004. — С. 228—235.

140 лет назад учреждено (1870) **Березовское викариатство Тобольской епархии,** первый епископ Ефрем Рязанский.

110 лет со дня рождения **Кошелева Якова Ивановича** (1900—после 1952), кооперативного и советского работника.

Сын крестьянина. Окончил церковно-приходскую школу. В 1923—1926 гг. был председателем правления окружного союза потребительской кооперации в Тобольске (Северосоюза), в 1926—1927 гг. — зам. председателя правления Уральского облпотребсоюза (г. Свердловск), затем — член правления Обь-Тазовского госрыбтреста в г. Тобольске. В 1928—1929 гг. — председатель правления Тобольского окружного союза интегральной кооперации. В 1936 г. был назначен директором Сынского оленеводческого совхоза (с. Мужи Ямало-Ненецкого национального округа). В 1930-е годы им были изданы книги — «Организация и практика охотничье-интегральной кооперации» (М., 1930), «Туземная кооперация Севера» (М., 1931) и «Оленеводство на Крайнем Севере» (М., 1933), которые были признаны вредными, , их издание обернулось для Кошелева служебным и партийными взысканиями. 16 февраля 1937 г. был избран председателем Остяко-Вогульского окрисполкома, в апреле 1938 г. арестован по делу

«контрреволюционной организации правых в Остяко-Вогульском округе». Находился в тюрьме до января 1940 г. Его судьба после 1952 г. не установлена.

Патранова, В. «Компрометирующие данные» хранятся на архивных полках / В. Патранова // Новости Югры. — 2006. — 26 янв. — 1 февр. Патранова, В. Темное дело / В. Патранова // Югра. — 2006. — № 6. — С. 56—58. Огрызко, В. В. Кошелея Яков Иванович / В. В. Огрызко // Североведы России : материалы к биогр. слов. / В. В. Огрызко. — М., 2007. — С. 215.

85 лет назад (1925) в д. Щекурья (ныне Березовский район) открыта первая национальная мансийская школа.

80 лет назад (1930) в Центриздате СССР (г. Москва) издан **первый букварь на хантыйском языке – «Ханты книга»**, составленный Петром Ефимовичем Хатанзеевым.

1 ЯНВАРЯ

75 лет со дня рождения **Ягафарова Сабита Фатиховича** (1935–1982), бурового мастера, отличника нефтедобывающей промышленности (1968), почетного нефтяника (1971), Героя Социалистического Труда (1975), почетного гражданина г. Урая (1967).

Родился в д. Байгузино Янаульского района Башкирской АССР. В 1953 г. окончил Красноуфимское железнодорожное училище № 2 (Свердловская область). Трудовой путь начинал в паровозном депо станции Агрыз Казанской железной дороги.

В 1964 г. буровики Башкирии поехали осваивать нефтяные месторождения Западной Сибири. В числе первых бригад прибыла на шаимскую землю бригада Ягафарова. Здесь в Шаимской конторе разведочного бурения № 3, а позднее в Нижневартовском УБР-2 работал буровым мастером, начальником прокатно-ремонтного цеха, мастером по сложным работам. Осваивая Шаимскую группу нефтяных месторождений, работал на Самотлоре.

Награжден двумя орденами Ленина (1970, 1975), медалью «Серп и Молот», присвоено звание «Отличник нефтедобывающей промышленности» (1968). Звание почетного гражданина города Урая присвоено в честь 50-летия Октября (1967).

Бородин, Е. Укрощение дракона / Е. Бородин // Тюменский самородок. — М., 1974. — С. 115—131. Лагунов, К. Человек может все / К. Лагунов // Тюменский самородок. — М., 1974. — С. 133—159. Нечволода, В. Урай. Они были первыми / В. Нечволода // Свидетельство о рождении. — Свердловск, 1988. — С. 7—37. Пиманов, А. С. Ягафаров Сабит Фатихович / А. С. Пиманов // Югория: энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск; Екатеринбург, 2000. — Т. 3. — С. 372.

Пиманов, А. С. Ягафаров Сабит Фатихович / А. С. Пиманов // Большая Тюменская энциклопедия. – Тюмень ; Екатеринбург, 2004. – Т. 3. – С. 451.

Ягафаров Сабит Фатихович // Профессионалы нефтяной отрасли. – М., 2005. – С. 486.

55 лет Тухбатуллину Рустаму Гилмутдиновичу (р. 1955), президенту нефтяной компании «ЛУКОЙЛ-АДЖИП», почетному гражданину г. Лангепаса (2000).

«Это самая прекрасная часть нашей жизни…» : [интервью с Р. Г. Тухбатуллиным] // Нефтяник Лангепаса. — 2001. — 17 авг. — С. 3.

Почетные граждане города Лангепаса // Лангепас: 20 лет. Продолжение следует. – Екатеринбург, 2005. – С. 177.

Руководители производственного объединения «Лангепаснефтегаз» // Лангепас : прописка для радуги. — Екатеринбург, 2005. — С. 32.

30 лет назад (1980) создано **нефтегазодобывающее управление «Лянторнефть»**, в настоящее время является структурным подразделением ОАО «Сургутнефтегаз».

Зубарев, А. Лянторские встречи / А. Зубарев // Мы вместе. — 2002. — № 8. — С. 6, 7. Холина, Е. Единый пульс / Е. Холина // Вестник. — 2001. — 20 апр. — С. 4.

20 лет назад (1990) создана Белоярская централизованная библиотечная система.

3 ЯНВАРЯ

70 лет Исаченко Владимиру Филипповичу (р. 1940), мастеру по сложным работам Правдинской нефтегазоразведочной экспедиции объединения «Хантымансийскнефтегазгеология», почетному гражданину Ханты-Мансийского района (1999).

55 лет со дня рождения **Степаненко Валерия Николаевича** (1955–2006), начальника Югорского ГОВД (1997–2000), почетного гражданина г. Югорска (1996).

Кондратьева, Т. Наступила пора возмужания : совещание в Югорском ГОВД / Т. Кондратьева // Югор. вестн. — 1999. — 30 апр. — С. 6.

В. Н. Степаненко – начальник Югорского ГОВД полковник милиции // Югор. вестн. – 1999. – 10 нояб. – С. 1.

Памяти Валерия Николаевича Степаненко // Югор. вестн. – 2007. – 7 февр. – С. 2.

4 ЯНВАРЯ

105 лет со дня рождения **Гарновского Кронида Всеволодовича** (1905—1988), писателя, биолога, сотрудника Кондо-Сосьвинского заповедника.

Родился в д. Дерева Боровичского уезда Новгородской губернии. Рано заинтересовался археологией, местными народными говорами, поэзией. В 1928 г. поступил на работу в краеведческий музей г. Боровичи Новгородской области, учиться стал в вечерней школе, затем на рабфаке. В 1934 г. поступил на биологический факультет Ленинградского университета. В 1940–1945 гг. работал вместе с женой Е.В. Дорогостайской, геоботаником в Кондо-Сосьвинском заповеднике. В 1941–1944 гг. они провели исследование растительного покрова на территории заповедника, описали и классифицировали растительность края. Собранный ими гербарий позднее был передан в окружной краеведческий музей. После окончания войны переехал в Ильменский заповедник на Урале, затем в Куйбышевский, и оттуда в г. Ленинград, где работал в секции топонимики Всесоюзного Географического общества и занимался литературным трудом: писал стихи, рассказы для детей о природе, выступал по радио, сотрудничал в «Лесной газете» Виталия Бианки. Связи с югорской землей, околдовавшей его в молодости, не прерывал до конца своих дней. Ходатайствовал о восстановлении заповедника. В 1978, 1979 и 1983 гг. приезжал в заповедник «Малая Сосьва» (открытый в 1976 г.), чтобы помочь молодым сотрудникам, провести их по своим старым маршрутам.

Ямы. Котомка: рассказы / К. В. Гарновский // Югра. — 1994. — № 6. — С. 1. Холодный фронт; На своем месте; Упрямая ондатра: рассказы / К. В. Гарновский // 1994. — Югра. — 1994. — № 9. — С. 49—52.

Гарновский в трех периодах своей поэзии / публ. подгот. Н. И. Коняев // Новости Югры. — 1993. — 30 окт. — С. 5.

Гаврилов, М. И. Кондо-Сосьвинский этап в творчестве Кронида Гарновского / М. И. Гаврилов // Югра. — 1994. — № 4. — С. 48—51.

Белобородов, В. К. Гарновский Кронид Всеволодович / В. К. Белобородов // Ученые и краеведы Югры / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. — Тюмень, 1997. — С. 63, 64. Луцкий, С. Брат всему живому / С. Луцкий // Новости Югры. — 2007. — 28 июля. — С. 8.

5 ЯНВАРЯ

105 лет назад (1905) в г. Сургуте уездным исправником Г. А. Пирожниковым при чайной Общества трезвости организована **читальня** – **первая общественная библиотека**, в которой устраивались публичные чтения.

Кондакова, Л. Ю. Сургутские библиотеки : сто лет истории / Л. Ю. Кондакова. – Тюмень, 2004. – С. 10–13.

9 ЯНВАРЯ

65 лет Сондыкову Василию Семеновичу (р.1945), председателю Думы Ханты-Мансийского автономного округа - Югры, кандидату политических наук, почетному доктору наук Российской экономической Академии им. Г. В. Плеханова, почетному гражданину Ханты-Мансийского автономного округа — Югры (2003), почетному гражданину Ханты-Мансийского района (2003).

Родился в д. Чебыково Ханты-Мансийского района. Вскоре семья переехала в с. Селиярово. После окончания семилетки начал работать в колхозе «Сибирь». Служил в армии в танковых войсках, освоил профессию механика-водителя. В 1970-е гг. переехал в г. Нижневартовск. В 1968—1978 гг. работал водителем автобазы, затем возглавлял комсомольскую организацию треста «Мегионгазстрой». Работу шофера совмещал с общественной работой.

Позднее окончил Томский инженерно-строительный институт. В 1978–1981 гг. работал заместителем начальника строительного управления № 13 г. Нижневартовска.

Участвовал в строительстве Нижневартовского, Белозерного и Локосовского газоперерабатывающих заводов, жилья, школ и детских садов.

В 1981—1986 гг. — секретарь парткома треста «Мегионгазстрой» Нижневартовского горкома КПСС, председатель партийной комиссии при горкоме КПСС. В 1986—1994 гг. — председатель Нижневартовского районного Совета народных депутатов. В 1990 г. был избран депутатом Верховного Совета РСФСР. В составе дипломатической миссии участвовал в урегулировании югославского конфликта.

В 1994—1998 гг. – генеральный директор Фонда реконструкции и развития Нижневартовского района, который занимался строительством автодорог от городов Нижневартовска до Сургута, Радужного и Когалыма, реконструкцией Нижневартовского аэропорта. В декабре 1997 г. его избрали депутатом Тюменской областной Думы второго созыва. Вошел в состав постоянной комиссии областной Думы по социально-экономической политике.

В 1998 г. переехал в г. Ханты-Мансийск, работал заместителем Председателя Правительства по вопросам национальной политики и малочисленных народов Севера. В 2000 г., после реорганизации администрации в Правительство округа, занимает должность заместителя Председателя Правительства Ханты-Мансийского автономного округа. 14 января 2001 г. был избран председателем Думы Ханты-Мансийского автономного округа.

Защитил диссертацию по теме «Коренные народы Севера: проблемы развития и управления». При его непосредственном участии были приняты ряд окружных законов, постановлений, касающихся жизни коренных малочисленных народов. Особое внимание уделяет сохранению и развитию самобытной культуры, национальных языков коренных народов.

Награжден орденами Дружбы народов (1973), Почета (1997), «За заслуги перед Отечеством» IV степени (2005), медалями «За освоение недр и развитие нефтегазового комплекса Западной Сибири», «20 лет Победы в Великой Отечественной войне», «Ветеран труда», «За доблестный труд в ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина» и другими наградами.

Салмин, В. Д. Сын рыбака / В. Д. Салмин // Город на заре / В.Д. Салмин. – Тюмень, 2000. – С. 174–183.

Сондыков Василий Семенович: 55 лет со дня рождения : [буклет]. — Ханты-Мансийск, 2000.

Он живет по солнечным часам, распахнутого сердца не жалея // Местное время. — 2000. — 13 янв. — С. 5.

Салмин, В. Д. Личность. Профессионал. Политик / В. Д. Салмин // Новый город. — 2001. — 4 янв.

Сондыков, В. С. «Люди стали стремиться к лучшему» : [интервью с В. Сондыковым] / В.С. Сондыков // Элита-Region. — 2001. — N 6. — С. 25—29.

Сондыков, В. С. Я эту землю знаю с детства... : книга воспоминаний / В. С. Сондыков. — Москва : Полиграфист, 2004. — 287 с.

Сондыков, В. С. Василий Сондыков: «Из кабинета жизнь не увидишь» : [на вопросы журналистов отвечает председатель Думы ХМАО – Югры В. Сондыков] / В. С. Сондыков // Тюм. известия. – 2007. – 10 марта. – С. 6.

Сондыков, В. С. Василий Сондыков — настоящий полковник : [беседа с В. С. Сондыковым, председателем Думы ХМАО о его деятельности] / В. С. Сондыков ; записал В. Страшнов // Тюм. известия. — 2007. — 8 мая. — С. 3.

Чистова, Л. А. Незнакомый Василий Сондыков, или отпускное интервью со спикером югорского парламента / Л. А. Чистова // Тюм. известия. — 2007. — 2 авг. — С. 3.

14 ЯНВАРЯ

50 лет назад (1960) создана **Шаимская нефтеразведочная экспедиция.** Первый начальник М.В. Шалавин.

В 1947 г. в Кондинском районе начались поиски нефти и газа. В 1958 г. геологи вышли к р. Конде. Они выявили Мулымьинскую и Трехозерную структуры и определили места установки скважин. Хорошие результаты бурения доказали перспективность Шаимского района. 14 января 1960 г. приказом по Тюменскому геологическому управлению была

организована полевая Шаимская нефтеразведочная экспедиция с местонахождением в с. Чантырья (Кондинский район), в июле 1960 г. экспедиция перебазирована в пос. Урай. В марте 1960 г. Шаимская нефтеразведочная экспедиция получила первый фонтан нефти. Ее дебит оказался незначительным — всего около пяти тонн в сутки. Но важно было не количество нефти, а сам факт ее существования на тюменской земле. А через три месяца из другой скважины, пробуренной на этой же структуре, был получен фонтан дебитом двести пятьдесят тонн в сутки.

Осипов, И. З. Сокровища Конды : о разведчиках сиб. нефти / И. З. Осипов. – Москва : Совет. Россия, 1964. – 58 с.

Нефть и газ Тюмени в документах. В 3 т.— Свердловск, 1971. — Т. 1: 1901—1965. — 476 с. Жизнь продолжается : 40 лет нефти Шаима // Элита-Region. — 2004. — № 3 (Авг.). — С. 30—35.

От первых литров шаимской нефти к 8-ми миллиардному рубежу : сб. ст. – Ханты-Мансийск : Информ.-издат. центр, 2004. – 36 с.

Первая нефть Западной Сибири : [хроника освоения Шаимского нефтегазоносного района] // Нефтяное хозяйство. — 2004. — № 6. — С. 5—9.

Паньков, Б. Шаим: ключ к нефтяному океану / Б. Паньков // Тюм. известия. — 2007. — 1 сент. — С. 3.

16 ЯНВАРЯ

90 лет Хлевовой Анастасии Александровне (р. 1920), заместителю председателя городского Совета ветеранов войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов, члену городской общественной организации клуба «Вдохновение», почетному гражданину г. Пыть-Яха (2004).

Хлевовые Семен Леонтьевич и Анастасия Александровна // Пыть-Ях — наша судьба : [фотоальбом]. — Екатеринбург, 2005. — С.158, 159.

19 ЯНВАРЯ

60 лет Ляпину Владимиру Викторовичу (р. 1950), буровому мастеру Нижневартовского управления буровых работ №1 производственного объединения «Нижневартовскнефтегаз», Лауреату Государственной премии СССР.

Осокина, Э. Уплотнение времени: один день бурового мастера / Э. Осокина // Нефтяник. — 1984. — № 4. - С. 2, 3 ; 34, 35. Ляпин Владимир Викторович // Югория : энцикл.Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 2. — С. 161.

21 ЯНВАРЯ

30 лет назад (1980) создан Совет ветеранов педагогического труда и музея народного образования и открыт музей истории народного образования города Сургута и Сургутского района.

Гололобов, Е. Музей истории народного образования : сургутскому учительству посвящается / Е. Гололобов, А. Маслакова // Югра. — 2005. — № 6. — С. 60—63.

26 ЯНВАРЯ

65 лет Рак Василию Яковлевичу (р. 1945), заслуженному строителю Ханты-Мансийского автономного округа – Югры (2006), почетному гражданину Ханты-Мансийского района (2002).

30 лет на службе Ханты-Мансийскому району // Наш р-н. — 2005. — 27 янв. Нагиниоте, Е. Жить для людей / Е. Нагиниоте // Наш р-н. — 2006. — 21 дек

15 лет назад (1995) решением Думы Ханты-Мансийского автономного округа административный центр **Кондинского района перенесен из поселка Кондинское в рабочий поселок Междуреченский.** За районом сохранилось прежнее название — Кондинский.

27 ЯНВАРЯ

60 лет назад (1950) рабочий поселок Ханты-Мансийск получил статус города окружного значения.

Посёлок Остяко-Вогульск (с 1940 г. – Ханты-Мансийск) основан в 1930 г. как рабочий посёлок в трёх километрах от с. Самарово. В 1950 г. получил статус города, в его состав было включено село Самарово – центр Самаровского района. С 1993 г. город является административным центром субъекта Российской Федерации. 28 марта 1995 г. данный статус был закреплён принятием федерального закона № 154-ФЗ о г. Ханты-Мансийске как центре автономного округа.

28 ЯНВАРЯ

70 лет со дня рождения **Кочкаренко Владимира Борисовича** (1940–1976), филолога, журналиста, поэта.

Родился в г. Актюбинске (Казахстан). По окончании средней школы работал слесарем на заводах в г. Свердловске. Затем поступил в Уральский государственный университет им. А. М. Горького, окончил его, отслужил в Советской Армии, работал журналистом в г. Свердловске и на Камчатке. В 1970-е гг. работал тележурналистом в Советском районе, где стал первым председателем литературного объединения «Кедр» при районной газете «Путь Октября». Умер весной 1976 г. в возрасте 36 лет.

В 1989 г. в пос. Советский литературное объединение «Кедр» провело вечер поэзии, посвященный Владимиру Кочкаренко, успевшему многое, но далеко не все из того, что он надеялся и был в силах совершить.

Леса поют : стихи / В. Б. Кочкаренко. — Свердловск : Сред.-Урал. кн. изд-во, 1978. — 56 с. Немыслимый сентябрь : стихи / В. Б. Кочкаренко. — Свердловск : Сред.-Урал. кн. изд-во, 1978. — 80 с.

Года на память : cmuxu / В. Б. Кочкаренко. — М. : Современник, 1988. — 80 с. Лето Севера : cmuxomворения / В. Б. Кочкаренко // Эринтур. — Ханты-Мансийск, 1999. — Вып. 4. — С. 305—322.

Быков, Л. «С этой жизнью вдвоём...» : памяти Владимира Кочкаренко / Л. Быков // Путь Октября. — 1986. — 26 апр.

Волковец, В. Под сенью «Кедра» / В. Волковец // Новости Югры. — 1991. — 23 февр. Коняев, Н. Владимир Кочкаренко / Н. Коняев // Новости Югры. — 1993. — 21 авг. Быков, Л. «Эта жадная жизнь...» : [предисловие] / Л. Быков // Кочкаренко, В. Б. Годы на память / В. Б. Кочкаренко. — М., 1998. — С. 3, 4.

Попадинец, Е. Кочкаренко Владимир Борисович / Е. Попадинец // Советский район: история, экономика, природа, люди. 1968—1998 / Е. Попадинец. — Советский, 1998. — С. 157.

70 лет Пахтышевой Павлине Филипповне (р. 1940), учителю географии (1968–2000), депутату Думы города Югорска II созыва, почетному гражданину г. Югорска (1999).

29 ЯНВАРЯ

55 лет Сидорову Александру Николаевичу (р. 1955), заместителю Председателя Думы Ханты-Мансийского автономного округа — Югры, руководителю депутатской фракции Всероссийской политической партии «Единая Россия» в Думе Ханты-Мансийского автономного округа — Югры, доктору экономических наук.

ФЕВРАЛЬ

10 лет назад (2000) в Ханты-Мансийском автономном округе **добыта 7-миллиардная тонна нефти.**

1 ФЕВРАЛЯ

70 лет со дня рождения **Шульгина Микуля (Ивана) Ивановича** (1940–2007), хантыйского поэта.

Родился в юртах Землянки Шурышкарского района Ямало-Ненецкого автономного округа. Окончил среднюю школу в с. Мужи Ямало-Ненецкого округа, учился в Ленинградском педагогическом институте им. А. И. Герцена. После службы в армии работал в г. Ханты-Мансийске в окружном Доме народного творчества, затем научным сотрудником краеведческого музея, одновременно писал стихи и публиковал их в различных литературных изданиях. Автор нескольких поэтических сборников на русском и хантыйском языках. Перед выходом на пенсию работал в совхозе «Горьковский» Шурышкарского района.

Мави Ас : стихыт = Медовая Обь : стихи / М. Шульгин. — Тюмень : Кн. изд-во, 1962. — 92 с. Тови ар : стихыт: на хант. яз. / М. Шульгин. — Свердловск : Сред.-Урал. кн. изд-во, 1971. — 47 с.

Благодарность : cmuxu / М. Шульгин ; пер. с хант. В. Кузнецова. — Свердловск : Сред. -Урал. кн. изд-во, 1975. — 92 с.

Гусев, Б. Умывали меня дожди и снежинки / Б. Гусев // Тюм. комсомолец. — 1961. — 29 марта.

Помозов, Ю. Молодой голос Сибири / Ю. Помозов // Звезда. — 1979. — № 2. — С. 190, 191. Канева, И. Живет такой поэт / И. Канева // Сев. панорама. — 1995. — 6 мая. Белый, А. Микуль Шульгин — поэт народа ханты / А. Белый // Немысова, Е. Хантыйская литература. В 2-х т. / Е. Немысова. — Ханты-Мансийск, 1996. — Т. 1. — С. 124—126. Микуль Шульгин: библиогр. указ. / Ханты-Манс. окр. б-ка; сост. И. Шевелева. — Ханты-Мансийск, 1993. — 20 с.

Огрызко, В. Микуль Шульгин / В. Огрызко // Писатели и литераторы малочисленных народов Севера и Дальнего Востока / В. Огрызко. — М., 1999. — Ч. 2. — С. 455—463. Тарханов, А. С. В поисках лучших стихов / А. С. Тарханов // Новости Югры. — 2007. — 28 июля. — С. 8.

2 ФЕВРАЛЯ

120 лет со дня рождения **Городкова Бориса Николаевича** (1890–1953), доктора биологических наук, профессора, путешественника, исследователя Сибири и Дальнего Востока.

Родился в г. Тобольске. Пристрастие к ботанике и географии возникло у Б. Городкова под влиянием Тобольского губернского музея, членом которого в течение многих лет являлся его отец Н. А. Городков. Окончив Тобольскую гимназию с серебряной медалью в 1908 г., поступил на химическое отделение физико-математического факультета Санкт-Петербургского университета, где за полтора года окончил и биологическое отделение. Работал в Ботаническом музее Российской Академии наук. В 1910 г. Тобольский Губернский музей поручил Б. Н. Городкову проведение самостоятельной экспедиции по исследованию бассейна р. Конды. В ходе поездки были собраны богатые коллекции по ботанике и этнографии. Уже первая его научная работа — «Река Конда» — оказалась настолько удачной, что профессор Д. А. Анучин счел необходимым поместить ее в журнале «Землеведение». В следующем году Б. Н. Городков изучил природу,

растительность, животный мир и население по р. Салым. Результаты этой работы были изложены в работе «Поездка в Салымский край».

В 1913 г. он совершил поездку на р. Вах, в состав этой экспедиции входил так же краевед Г. М. Дмитриев-Садовников. Затем были экспедиции на реки Северная Сосьва и Манья (1915), в низовье Оби и южное побережье Обской губы (1917). В 1916—1917 гг. Б. Н. Городков читал курс ботаники в Народном университете; в 1918—1919 гг. он — ассистент кафедры систематики растений в Томском университете; в 1919—1920 гг. — ассистент-преподаватель Омского сельскохозяйственного института. В 1920 г. возвратился в г. Петроград, работал штатным сотрудником Ботанического музея АН. В 1923—1924 гг. он руководит западно-сибирскими экспедициями Академии наук в Обско-Тазовский водораздел.

В ходе экспедиций были впервые составлены карты бассейнов рек Агана и Пура, собраны первые обширные сведения о природе, ресурсах и населении этого края, приобретена богатая коллекция по этнографии хантов и лесных ненцев, хранящаяся ныне в музеях гг. Санкт-Петербурга и Тобольска. В 1924—1926 гг. новая экспедиция, которой руководит Б. Н. Городков — Северо-Уральская. Эта экспедиция внесла большой вклад в историю географических открытий и в исследование геологических, минеральных, почвенно-растительных и прочих ресурсов Северного и Полярного Урала.

Всего Б. Н. Городковым написано около 100 научных работ, посвященных нашему краю.

Награждён медалью им.Н. М. Пржевальского (1924), орденами Трудового Красного Знамени (1945), Ленина (1953).

Очерк растительности низовьев р. Конды / Б. Н. Городков // Ежегодник Тобольского губернского музея. – Тобольск, 1912. – Вып. 20. – С. 1–34. Река Конда / Б. Н. Городков // Земледелие. – 1912. – Т. 19, № 3/4. – С. 172–221. Поездка в Салымский край / Б. Н. Городков // Ежегодник Тобольского губернского музея. – Тобольск, 1913. – Вып. 21. – С. 1–100.

Тоболяков, В. Путешествие на Полярный Урал : [составлен по дневникам Б. Н. Городкова] / В. Тоболяков. – М., 1930. – 63 с.

Козин, В. В. К верховьям неведомых рек : жизнь и путешествия Б. Н. Городкова / В. В. Козин. – М. : Мысль, 1981. – 119 с.

Надточий, Ю. С. Городков Б. Н. / Ю. С. Надточий // Тобольский музей-заповедник. — Свердловск, 1988. — С. 116–118.

Огрызко, В. В. Городков Борис Николаевич / В. В. Огрызко // Североведы России / В. В. Огрызко. – М., 2007. – С. 134.

3 ФЕВРАЛЯ

80 лет со дня рождения **Мурова Виктора Федоровича** (1930–1985), работника культуры, внесшего значительный вклад в сохранение творчества коренных народов Сибири.

Белобородов, В. К. Муров Виктор Федорович / В. К. Белобородов // Ученые и краеведы Югры / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. — Тюмень, 1997. — С. 188. Муров, В. Утерянная песня / В. Муров // Югра. — 1998. — № 10. — С. 5. Муров Виктор Федорович // Авторы публикаций об Югре в западносибирской и уральской периодике. 1857—1960 гг. / сост.: В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. — Ханты-Мансийск, 2008. — С. 248.

4 ФЕВРАЛЯ

90 лет со дня рождения **Григораша Григория Прокопьевича** (1920–1993), заслуженного учителя школы РСФСР.

Родился в с. Данковцы (Украина). В округе работал с 1942 г. Прошел путь от рабочего до заместителя директора Нахрачинского рыбозавода (Кондинский район). В 1951 г. окончил Тобольский учительский институт, а в 1956 г. Тюменский педагогический институт. Работал преподавателем в Ханты-Мансийской рыбопромысловой школе юнг (1946—1952), Цингалинской средней школе Самаровского района (1952—1957). С 1957 г. —

заместитель заведующего, затем — заведующий отделом народного образования округа. В 1974—1976 гг. — директор школы в г. Нижневартовске.

Награжден орденом «Знак Почета» (1961).

Григораш Григорий Прокопьевич // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 1. — С. 257.

80 лет Коурову Николаю Александровичу (р. 1930), лесозаготовителю Советского района, Герою Социалистического Труда, зачинателю движения двадцатитысячников в Кондинском лесопромышленном комбинате, кавалеру орденов Ленина (1966) и Октябрьской революции (1974).

Вокуев, В. Из дружины лесных богатырей / В. Вокуев // Ленин. правда. — 1980. — 12 июня. Решетников, А. С. Коуров Николай Александрович / А. С. Решетников // Тюменский лесопромышленный комплекс : страницы истории (1917—1997 гг.) / А. С. Решетников. — Тюмень, 1997. — С. 85—89.

Попадинец, Е. В. Коуров Николай Александрович / Е. В. Попадинец // Советский район: история, экономика, природа, люди. 1968—1998 / Е. В. Попадинец. — Советский, 1998. — С. 74. 75.

Паньков, Б. «Зеленый океан» и его герои / Б. Паньков // Тюм. известия. — 2005. — 26 авг. — С. 4.

8 ФЕВРАЛЯ

80 лет со дня рождения **Хмарука Ивана Никитовича** (1930–2002), советского и партийного деятеля, почетного гражданина Советского района.

Родился в с. Поволочь Попельнянского района Житомирской области. После окончания школы поступил в Малинский лесотехнический техникум. В 1951 г., после окончания техникума, приехал в Тюменскую область. Работал мастером, комсоргом в Красноленинском леспромхозе Ханты-Мансийского района. В 1953 г. перешел на работу в Ханты-Мансийский окружной комитет КПСС, работал инструктором, затем — заведующим промышленно-транспортным отделом. В 1957—1964 гг. работал вторым секретарем Березовского районного комитета КПСС, затем — председателем Березовского районного исполнительного комитета народных депутатов. В 1964 г. направлен на работу председателем районного исполнительного комитета народных депутатов Кондинского района. В 1966 г. избран первым секретарем Кондинского районного комитета КПСС. В 1976 г. переехал в г. Тюмень, где работал начальником объединения «Тюменьколхозлеспром».

Награжден орденами «Знак Почета» (1966), Трудового Красного Знамени (1971), Октябрьской Революции (1976), почетной грамотой Президиума Верховного Совета РСФСР (1970).

Вокуев, Н. Т. Советский район (февраль 1968 – октябрь 1978) / Н. Т. Вокуев // Записки о жизненном пути / Н. Т. Вокуев. – Тюмень 1996. – С. 55. 56.

Решетников, А. С. Из практики партийного руководства отраслью / А. С. Решетников // Тюменский лесной комплекс: страницы истории (1917—1997 гг.) / А. С. Решетников. — Тюмень, 1997. — С. 267—274.

Попадинец, Е. В. Хмарук Иван Никитович / Е. В. Попадинец // Советский район: история, экономика, природа, люди. 1968—1998 / Е. В. Попадинец. — Советский, 1998. — С. 142—144. Хмарук Иван Никитович // Югория: энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск; Екатеринбург, 2000. — Т. 3. — С. 288.

Слово прощания: [некролог] // Путь Октября. – 2002. – 25 сент. – С. 4.

Львов, А. В гостях у юбиляра / А. Львов // Земляки. Югра в лицах и судьбах / ред.-сост. Ю. И. Переплеткин. – Тюмень, 2003. – С. 53–55.

«Приз отцов» — для новых поколений // Мой адрес — Советский район. — Екатеринбург, 2003. — С. 77—80.

9 ФЕВРАЛЯ

75 лет Муковоз Федору Федоровичу (р. 1935), оператору по добыче нефти, лауреату Государственной премии СССР (1980), почетному гражданину г. Урая (1974).

Мухачев, И. С. Муковоз Федор Федорович / И. С. Мухачев // Югория: энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск; Екатеринбург, 2000. — Т. 2. — С. 223. Чусовитин, Г. Федор Муковоз: «В Урае я оставил частицу своего сердца» / Г. Чусовитин // Знамя. — 2000. — 2 сент. — С. 2.

10 ФЕВРАЛЯ

75 лет со дня рождения **Аверкина Александра Петровича** (1935–1995), композитора, поэта, почетного гражданина Советского района (1972).

Аверкин Александр Петрович // Большой энциклопедический словарь. Музыка. — М., 1998. — С. 14.

Попадинец, Е. Аверкин Александр Петрович / Е. Попадинец, А. Васин, А. Васина // Советский район: История. Экономика. Природа. Люди, 1968—1998 гг. / Е. Попадинец, А. Васин, А. Васина. — Советский, 1998. — С. 112.

12 ФЕВРАЛЯ

45 лет со дня объявления (1965) ЦК ВЛКСМ комплекса работ по освоению нефтяных и газовых месторождений Тюменской области Всесоюзной ударной комсомольской стройкой.

Карнюшин, В. Комсомол – шеф Западной Сибири / В. Карнюшин. – М. : Молодая гвардия, 1981. – 158 с.

13 ФЕВРАЛЯ

45 лет назад (1965) открылась **окружная школа ДОСААФ** в г. Ханты-Мансийске, с1991 года — автошкола РОСТО.

15 ФЕВРАЛЯ

110 лет со дня рождения **Протопопова Михаила Андреевича** (1900–1969), педагога, общественного деятеля, краеведа.

Родился в г. Обдорске (ныне г. Салехард) Ямало-Ненецкого автономного округа. Окончил Тобольскую гимназию, в 1930-1932 гг. учился на северном отделении Ленинградского педагогического института им. А.И. Герцена. В 1923-1925 гг. - школьный инспектор Тобольского окружного отдела народного образования по Северу, почти все это время провел в командировках. С организацией в 1925 г. в г. Тобольске отделения Комитета Севера послан на год начальником культурно-санитарного отряда по обслуживанию коренного хантыйского населения Сургутского района. Затем направлен в г. Свердловск на работу в Уральский комитет Севера. В августе 1927 г. вновь переехал в г. Тобольск на должность разъездного инспектора окружного исполнительного комитета. Летом 1928 г. на первом окружном съезде по народному образованию сделал доклады «Краеведческая работа просвещенца в Тобольском округе» и «Перспективы работы окрОНО на туземном Севере округа». В сентябре 1928 г. вернулся в г. Свердловск и возобновил прерванную работу в Уральском комитете Севера по вопросам культурного строительства на севере области, а также продолжил руководство секцией Севера Уральского областного бюро краеведения. В 1937 г. был арестован и десять лет пробыл в исправительно-трудовых лагерях. В 1957 г. реабилитирован.

Белобородов, В. К. Протопопов Михаил Андреевич / В. К. Белобородов // Ученые и краеведы Югры / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. — Тюмень, 1997. — С. 231—234.

Белобородов, В. К. Просвещенец М. А. Протополов / В. К. Белобородов // Новости Югры. — 1997. — 21 июня. — С. 4, 5 (Прил.: Краевед ; № 7.).

Белобородов, В. К. Ревнитель просвещения / В. К. Белобородов // Югра. — 2001. — № 8. — С. 44—49.

25 лет назад (1985) создан районный краеведческий музей в поселке (в настоящее время городе) Советском.

Шабалина, Н. В. В краю глухом и заповедном / Н. В. Шабалина // Человек и Север. – 2002. – № 1. – С. 84–87.

Козлова, Л. Н. Концепция Музейно-выставочного центра Советского района / Л. Н. Козлова, Н. В. Шабалина. — Екатеринбург, 2003.

Районный музейно-выставочный центр, г. Советский // Музеи Ханты-Мансийского автономного округа — Югры. — Ханты-Мансийск, 2004. — С. 120—124.

16 ФЕВРАЛЯ

75 лет Рябцеву Николаю Дмитриевичу (р. 1935), крановщику Зеленоборского леспромхоза, почетному гражданину Советского района (1976).

Попадинец, Е. Рябцев Николай Дмитриевич / Е. Попадинец, А. Васин, А. Васина // Советский район: История. Экономика. Природа. Люди, 1968—1998 гг. / Е. Попадинец, А. Васин, А. Васина. — Советский, 1998. — С. 138.

Рябцев Николай Дмитриевич // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 3. — С. 54.

19 ФЕВРАЛЯ

150 лет со дня рождения **Инфантьева Порфирия Павловича** (1860—1913), писателя, этнографа.

Родился в с. Варнаково Троицкого уезда Оренбургской губернии в семье священника. Окончил Троицкую мужскую гимназию, во время учебы принял участие в составлении «Систематического указателя лучших книг и журнальных статей 1856—1883 гг.». В 1882 г. поступил на юридический факультет Казанского университета, через год перевелся в Петербургский университет, где стал посещать социал-демократический кружок Д. Благоева. Принял участие в издании первой в России социал-демократической газеты «Рабочий». В 1890 г. был выслан на Урал. Вскоре начал активно печататься в столичных газетах. В 1892 г. участвовал в путешествии К. Носилова по р. Конде с целью ознакомления с жизнью и обычаями вогулов. После этой поездки П. Инфантьев на долгие годы «заразился» этнографией: скитался по стране, издал свыше 40 книг, посвященных бурятам, чувашам, гилякам (нивхам), камчадалам, сибирякам... Известен как писатель — фантаст и журналист, активно сотрудничающий со столичной и уральской печатью.

Путешествие в страну вогулов / П. П. Инфантьев ; предисл. Г. И. Даниловой. — Тюмень : Мандр и Ка, 2003. — 216 с.

Блюм, А. В. Инфантьев Порфирий Павлович / А. В. Блюм // Русские писатели : биогр. слов. – М.,1992. – Т. 2. – С. 419.

Инфантьев Порфирий Павлович // Энциклопедия фантастики : кто есть кто / под ред. В. Гакова. — Минск, 1995. — С. 254.

Огрызко, В. В. Инфантьев Порфирий Павлович / В. В. Огрызко // Североведы России / В. В. Огрызко. – М., 2007. – С. 181.

21 ФЕВРАПЯ

88 лет со дня рождения **Бабичева Петра Алексеевича** (1922–1993), участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.

Родился в д. Борки Самаровского (ныне Ханты-Мансийского) района в семье рыбака. После окончания средней школы работал в рыболовецкой артели. В Красную Армию призван в 1941 г. После окончания Омского пехотного училища назначен командиром взвода пешей разведки 116-го гвардейского стрелкового. В ночь на 1 декабря 1944 г. одним из первых со своим взводом переправился на правый берег реки Дунай в районе г. Дунапатай (Венгрия). Захватив передовые траншеи противника, удерживал их до прихода подкрепления. За ночь взвод уничтожил 60 и взял в плен 80 солдат и офицеров противника, захватил много орудий, минометов, автомашин и другой боевой техники. Звание Героя Советского Союза присвоено в 1945 г.

Награжден орденами Ленина, Отечественной войны I степени, тремя орденами Красной Звезды, медалями. После войны работал в Ишимком и Тобольском военкомате, а затем жил в г. Тюмени. Умер в 1993 г.

В г. Ханты-Мансийске в парке Победы на аллее Славы, установлен бронзовый бюст Героя.

Мы свободу твою отстояли, Дунай! : Петр Алексеевич Бабичев // Герои земли Тюменской. — Тюмень, 1991. — С. 112, 113.

Щербич, С. Н. Бабичев Петр Алексеевич / С. Н. Щербич // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. – Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. – Т. 1. – С. 80.

Командир разведки // Новости Югры. – 2002. – 23 февр. - С. 2.

Петр Алексеевич Бабичев // 65 лет на службе Отечеству. — Ханты-Мансийск, 2003. — С. 66, 67.

Бабичев Петр Алексеевич : Герои Советского Союза - наши земляки // Окопные письма. - Екатеринбург, 2005. — С. 218—220.

Бабичев Петр Алексеевий : Герои Советского Союза — наши земляки // Окопные письма. — Екатеринбург, 2005. — С. 218—220.

Миронов, А. Глубокий рейд / А. Миронов // Тюм. правда. – 2005. – 7 мая. – С. 4.

23 ФЕВРАЛЯ

85 лет со дня рождения **Воробьева Дмитрия Андреевича** (1925–2006), участника Великой Отечественной войны, председателя Совета ветеранов войны и труда г. Нягани, почетного гражданина г. Нягани (2005).

[Воробьев Дмитрий Андреевич] // Ветеранам Великой Отечественной войны посвящается... / сост.: Ю. В. Лазарева, Н. А. Захарова; ред. В. В. Петракова. — Ханты-Мансийск, 2000. — С. 11, 12.

Воробьев Дмитрий Андреевич // Память о пережитом / авт.-сост. Н. В. Павленко. – М., 2003. – Вып. 3. – С. 20, 21.

Захарова, Г. Человек северной закалки / Г. Захарова // Старт. – 2004. – № 11. – С. 20.

70 лет Нагимуллиной Ольге Александровне (р. 1940), учителю, депутату Березовской районной Думы (с 2006), члену общественной палаты Ханты-Мансийского автономного округа — Югры, почетному гражданину Березовского района (2003).

Ольга Александровна Нагимуллина // Женщины Югры. – М., 2007. – С. 105.

25 ФЕВРАЛЯ

35 лет назад (1975) приказом министра внутренних дел СССР **создано окружное управление внутренних дел** (ныне Управление внутренних дел по Ханты-Мансийскому автономному округу – Югре).

Урахчин, Ю. Н. Главный результат – уважение людей : [интервью с заместителем начальника УВД округа, начальником штаба Ю. Н. Урахчиным] / Ю. Н. Урахчин ; записала А. Францкевич // Югра: Дела и люди. – 1999. – № 1. – С. 28, 29.

Управление внутренних дел Ханты-Мансийского автономного округа (окружной отдел внутренних дел) // Ханты-Мансийск: 1637—1999 гг. Город в лицах, датах и фактах : библиографический указатель. — Тюмень, 2000. — С. 69—72.

УВД Ханты-Мансийского автономного округа—25 лет / [ред. В. В. Патранова].— Ханты-Мансийск: Полиграфист, 2000.—23 с.

Потехина, Е. Моя милиция меня бережет / Е. Потехина // Новости Югры. — 2001. — 19 июля.

Шмитков, С. Главное, чтобы люди не боялись: [интервью с начальником УВД округа С. Шмитковым] / С. Шмитков; записал А. Рябов // Новости Югры. — 2001. — 10 нояб. Вы нужны России, Вы нужны Югре... — Ханты-Мансийск: Полиграфист, 2004. — 36 с. Катисова, Е. Сыск вечен и почетен / Е. Катисова // Милиция. — 2005. — № 6. — С. 30.

28 ФЕВРАЛЯ

105 лет со дня рождения **Штейница Вольфганга** (1905–1967), немецкого ученого финноугроведа, языковеда, этнографа и фольклориста.

Родился в г. Бреслау (ныне – Вроцлав) в Германии. В 1927 г. окончил Берлинский университет. В 1934 г. эмигрировал в СССР. Был профессором Института народов Севера в г. Ленинграде (1934–1937), преподавал в университетах гг. Тарту, Стокгольма (1938–1945). В 1945 г. возвратился в Германию. С 1946 г. он – профессор Берлинского университета им. Гумбольдта, директор Института финно-угроведения, с 1953 г. директор Института этнографии Академии наук.

Основные труды В. Штейница посвящены изучению финно-угорского языкознания, истории, быта, фольклора. Реконструировал систему звуков финно-угорских языков, исследовал русский и современный немецкий языки.

Микушев, А. К. Проблемы хантыйского фольклора в трудах академика В. Штейница / А. К. Микушев // Фольклор. Поэтика и традиции. – М., 1982.

Себурова, Т. Ученый — антифашист : [В. Штейниц] / Т. Себурова // Ленин. правда. — 1982. — 1 мая.

Винклер, Р.-Л. К деятельности немецкого ученого В. Штейница в 1934—1937 гг. по изучению языка, культуры и быта народностей ханты и манси / Р.-Л. Винклер // Ханты-Мансийский автономный округ: ист.-культур. и соц.-экон. характеристика в аспекте создания регион. энцикл. — Тюмень, 1997. — С. 54, 55.

Герасимова, Д. В. Вольфган Штейниц и финно-угорская лингвистика / Д. В. Герасимова // Wolfgang Steinitz und diewestsibirischen Volkerder Chanti und Mansi. – Berlin: DAMU, 2000. – (Lomonossow: Hefte; вып. 2). – С. 31–33.

Немысова, Е. А. «Твое простое и красивое имя я бы высек на березовой коре» : роль и значение Вольфгана Штейница в исследовании хантыйского языка / Е. А. Немысова // Wolfgang Steinitz und diewestsibirischen Volkerder Chanti und Mansi – Berlin : DAMU, 2000. – (Lomonossow: Hefte ; вып. 2). – С. 26–31.

Юдакин, А. Штейниц Вольфган / А. Юдакин // Ведущие языковеды мира / А. Юдакин. – М., 2000. – С. 851.

90 лет со дня рождения **Витязева Максима Яковлевича** (1920–1996), партийного и советского работника, участника Великой Отечественной войны.

Родился в д. Саранпауль Березовского уезда. В 1937 г. окончил фельдшерскоакушерскую школу в пос. Ханты-Мансийск (1940). В 1940–1948 гг. служил в армии, участник Великой Отечественной войны. В 1948–1972 гг. работал в Березовском районе на различных должностях. В 1980–1995 гг. возглавлял Березовский районный Совет ветеранов (пенсионеров) Войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов.

Награжден орденами Красной Звезды (дважды), Отечественной войны II ст., «Знак Почета», медалями.

Кугаевский, А. Ф. Живая история / А. Ф. Кугаевский // Седые победители / А. Ф. Кугаевский. – Тюмень, 1995. – С. 13, 14.

Рябов, А. Отвага — солдату сестра / А. Рябов // Новости Югры. — 1996. — 22 февр. Витязев Максим Яковлевич // Книга памяти. Березовский район. — Березово, 1999. — Вып. 1 : Защитники Отечества. — С. 10.

80 лет Агафонову Вениамину Максимовичу (р. 28.02.1930), нефтянику, Герою Социалистического Труда (1966), почетному гражданину г. Сургута (1980).

Родился в с. Бобровка Сергиевского района Куйбышевской области. Трудиться начинал буровым рабочим, помощником бурильщика, бурильщиком, буровым мастером в Сергиевской НРЭ Куйбышевской области. В 1952–1955 гг. служил в Советской Армии. С 1955 по 1967 гг. трудился помощником бурильщика, бурильщиком, буровым мастером Отрадненской конторы бурения Куйбышевской области. В 1968 г. окончил Сызранский нефтяной техникум.

С 1967 по 1974 гг. – буровой мастер Нефтеюганского управления буровых работ – 1. В 1974–1986 гг. – буровой мастер, с 1977 по 1978 гг. – заместитель начальника Сургутского управления буровых работ – 1.

Награжден орденами Трудового Красного Знамени (1959), Ленина (1966), Октябрьской Революции (1971), Дружбы народов (1981), медалями, является лауреатом Государственной премии СССР (1983).

Захаров, И. Почетные граждане / И. Захаров // Югра. — 1996. — № 1. — С. 33. Их имена вошли в историю [ОАО «Сургутнефтегаз»] // Долгая дорога к нефти : публицист. повествование о становлении коллектива ОАО «Сургутнефтегаз» / [ред.-сост. Л. В. Цареградская ; ред. Л. С. Стоянова]. — Сургут, 1997. — С. 325. 4. Захаров, И. П. Почетные граждане / И. П. Захаров // Моя земля / И. П. Захаров. — Сургут, 1999. — С. 72.

Пиманов, А. С. Агафонов Вениамин Максимович / А. С. Пиманов // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 1. — С. 49. Пиманов, А. С. Агафонов Вениамин Максимович / А. С. Пиманов // Большая Тюменская энциклопедия. — Екатеринбург, 2004. — Т. 1. — С. 58.

Прищепа, А. И. Почетные граждане города Сургута / А. И. Прищепа // История Сургута второй половины XX века / А. И. Прищепа. — Сургут, 2005. — С. 234.

Агафонов Вениамин Максимович // Почетные граждане города Сургута : [сб. ст.]. — Сургут, 2006. — С. 47—53.

MAPT

80 лет назад (1930) создана **Казымская культбаза** в Березовском районе. Это комплексное учреждение, объединяющее больницу, школу, детский сад, ясли, кооператив, музей, дом туземца, электростанцию. В ее задачи входило повышение культурно-политического уровня туземных народов, повышение их материального состояния, работа с беднотой по отрыву ее от кулацко-шаманского влияния.

Смехов, В. На Казымской культбазе / В. Смехов // Сталин. трибуна. — 1950. — 10 нояб. Патрикеев, Н. Б. Первая культбаза / Н. Б. Патрикеев // Югра. — 1992. — № 7. — С. 37. Каркашова, Н. В. Из истории культурного строительства на Обь-Иртышском Севере в 1920—1930-х годах / Н. В. Каркашова // Космос Севера — Екатеринбург, 2000. — Вып. 2. — С. 169—177.

Тимканов, Р. А. Культурные базы / Р. А. Тимканов, Е. У. Акбаш // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 2. — С. 98.

1 MAPTA

30 лет назад (1980) сдан в эксплуатацию Сургутский газоперерабатывающий завод.

Сургутский газоперерабатывающий завод - крупнейший в Западной Сибири. Уникальность его заключается в выгодном расположении — неподалеку от постоянных, стабильных потребителей сухого газа — ГРЭС-1 и ГРЭС-2. Кроме широкой фракции жидких углеводородов и сухого газа производит для собственных нужд пропан-бутановую смесь, азот и кислород. Построен в рекордный срок - в 1978 г. начато строительство, в

1980 г. пущена первая очередь, способная переработать 2 млрд. кубометров газа, а затем мощность завода достигла 5 млрд. кубометров. В 1999–2000 гг. завод становится филиалом компании «СИБУР-Тюмень». С декабря 2001 г. – в составе ОАО «Сургутнефтегаз».

ГПЗ –15 лет // Сургут. трибуна. – 1995. – 3 марта. – Юбилейный вып. Сургутский газоперерабатывающий завод : [буклет]. – Сургут : Диорит, 1995. – 24 с. Совершенствовать переработку углеводородов // Сургутский район : спец. вып. район. газ. «Вестиник». – 2000. – 1 сент. – С. 7.

Сургутский газоперерабатывающий завод [Электронный ресурс]. — Электрон. дан. — Режим доступа: http://www.kommersant.ru/factbook/note.aspx?objectid=1750.

30 лет назад (1980) образован **Белозерный газоперерабатывающий комплекс**. Предназначен для переработки попутного нефтяного газа.

20 лет Белозерному газоперерабатывающему заводу. – Нижневартовск : Приобье, [Б.г]. – 16 с.

Белозерный газоперерабатывающий комплекс // Газопереработка. — Нижневартовск, 2005. — С. 53—74.

Титов, В. Газопереработка: мощности растут / В. Титов // Югра. – 2008. – № 4. – С. 22.

3 MAPTA

60 лет Бакутовой Лидии Леонидовне (р. 1950), главе администрации поселка Алябьевский (1991), . почетному гражданину Советского района (1998).

4 MAPTA

60 лет Чурину Виктору Владимировичу (р. 1950), заслуженному строителю России (1993), почетному гражданину Советского района (1998).

Чурин Виктор Владимирович // Советскому СМУ — 40 лет! 1963—2003 / ред. С. Б. Мартовский ; фот.: С. Б. Мартовский, Н. М. Семин. — Советский, 2003. — С 90—92.

5 MAPTA

60 лет Кошиль Людмиле Алексеевне (р. 1950), отличнику «Аэрофлота», члену женской Международной авиационной организации «Whirly Girls» (США), детскому писателю, общественному деятелю, депутату Думы Ханты-Мансийского автономного округа — Югры.

Родилась в д. Больше-Тархово Нижневартовского района Тюменской области. В 1969 г. окончила авиационный техникум в г. Омске, в 2003 г. — Академию психологии, предпринимательства и менеджмента в г. Санкт-Петербурге по специальности практический психолог. С 1969 по 1995 гг. работала авиатехником, бортмехаником на вертолетах типа МИ-4, Ми-8, МИ-26 в г. Нижневартовске. В 1995—1996 и 2001—2003 гг. была начальником, старшим преподавателем авиацентра «Крылья Самотлора» (г. Нижневартовск). В 1998—1999 гг. работала заведующей отделом рекламы редакции газеты «Варта».

В 1990–1993 гг. была депутатом окружного Совета народных депутатов Ханты-Мансийского автономного округа, членом Комитета по делам коренных малочисленных народов Севера. В 2001–2006 гг. – депутат Думы г. Нижневартовска. В 2006 г. избрана депутатом Думы Ханты-Мансийского автономного округа – Югры.

В составе женского экипажа на вертолете МИ-26 установила 9 женских мировых и Союзных рекордов. Член женской международной авиационной организации «Whirly Girls» (США).

Присвоены звания «Рекордсмен СССР», «Мастер спорта», «Отличник аэрофлота», награждена 8 золотыми медалями спортивного комитета при Совете министров СССР, награждена медалями «Имени авиаконструктора М. Миля», «Трижды Героя Советского Союза Покрышкина».

Пишет рассказы для детей. В 2000 г. вышла ее первая книга «Чудо природы», в 2003 г. – вторая «Люськины рассказы», на основе этих рассказов издана книга по Брайлю для слепых детей.

Глухих, А. С. Корни и крона / А. С. Глухих // Югра. — 2000. — № 2. — С. 47—49. Васильева, О. Такой характер, такая судьба... / О. Васильева // Гражданская Авиация. — 2002. — № 7.

Попкова, Н. Людмила Кошиль: «Пишу книжки для детей» / Н. Попкова // Югра. — 2004. — № 4. — С. 96, 97.

Глушенкова, О. Женщина в мужской профессии / О. Глушенкова // Любимая. – 2008. – № 3/4 (Февр.). – С. 16–21.

10 лет назад (2000) в поселке Пойковский Нефтеюганского района открыта **детскоюношеская шахматная школа им. А. Карпова.**

Будут в Пойковском доморощенные гроссмейстеры // Старт. — 2001. — № 6. — С. 24. Пойковская юность древнейшей игры // Старт. — 2004. — № 6. — С. 2, 3. Карпов, А. Е. Анатолий Карпов: «Мне с Нефтеюганским районом крупно повезло» : [пресс-конференция Анатолия Карпова для журналистов на закрытии турнира в Пойковском шахматном клубе] / А. Е. Карпов // Старт. — 2004. — № 6. — С. 4, 5. Ободчук, А. А. Маэстро из школы Карпова : [беседа со старшим тренером шахматной школы пос. Пойково] / А. А. Ободчук ; записала Н. Чуманова // Старт. — 2004. — № 1. — С. 8. 9.

Рябов, А. Пойковский – шахматная столица / А. Рябов // Новости Югры. – 2004. – 29 янв.

9 MAPTA

75 лет со дня рождения **Аренхова Василия Ивановича** (1935–2007), педагога, советского и общественного деятеля.

Родился в семье охотника ханты. Окончил Ханты-Мансийское национальное педагогическое училище (1954) и Тобольский педагогический институт (1961). Работал секретарем Березовской районной комсомольской организации, заместителем редактора газеты «Путь к коммунизму», секретарем Октябрьского райкома КПСС. В 1981—1991 гг. — заведующий отделом образования Ханты-Мансийского райисполкома, директор СПТУ-10 в г. Ханты-Мансийске. В 1990-е гг. работал помощником заместителя Председателя окружного исполнительного комитета, помощником заместителя Главы Администрации Ханты-Мансийского автономного округа по делам малочисленных народов Севера.

12 MAPTA

90 лет Пуртову Федору Петровичу (р. 1935), участнику Великой Отечественной войны, Герою Советского Союза.

Родился в с. Бачкун Ярковского района Тюменской области. С 1932 года до окончания средней школу № 1 в 1938 году, жил в Ханты-Мансийске. В 18 лет был призван в ряды Краснной Армии. В 1941 году подходил срок окончания службы, но началась Великая Отечественная война и Федор Петрович направлен на учебу в московское артиллерийское училище. После окончания училища, его в звании лейтенанта, откомандировали к месту службы на Дальний Восток, в артиллерийский полк 1-й Краснознаменной армии Приморского края. В 1943 году его наградили орденом Красной Звезды, присвоили звание Капитан и назначили командиром артиллерийского дивизиона. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 26 октября 1944 г. Федору Петровичу Пуртову присвоено звание Героя Советского Союза. Его имя золотыми буквами вписано в историю Великой Отечественной.

После окончания Великой Отечественной войны Федор Петрович окончил военную Академию им. М.В. Фрунзе. В 1970 году ушел в запас в звании полковника. В настоящее время проживает в городе Харькове, на Украине.

В городе Ханты-Мансийске есть его имени, в Алле Героев установлен бюст.

Пуртов Ф. Слава воину-сибиряку / Ф. Пуртов // Ленин. правда. — 1978. — 9 мая. Мусиенко, М. Плацдарм Пуртова / М. Мусиенко // Золотые звезды Югры. — Ханты-Мансийск, 1967. — С. 26—28.

Данилин, Н. Пуртов Федор Петрович / Н. Данилин // Герои земли тюменской. — Свердловск, 1975. — С. 104–106.

Корепанов, Ф. Командир Федор Петрович Пуртов – ветеран войны Герой Советского Союза/ Ф. Корепанов // Новости Югры. – 1994. – 12 нояб.

Федор Петрович Пуртов : [письма с фронта] // Строки, написанные войной. — Екатеринбург, 1995. — С.99, 100.

Федор Петрович Пуртов // 65 лет на службе Отечеству : военно-исторический очерк. – Ханты-Мансийск, 2003. – С. 72–74.

Пуртов Федор Петрович : Герои Советского Союза — наши земляки // Окопные письма. — Екатеринбург, 2005. — С. 233—235.

16 MAPTA

60 лет Коневу Александру Витальевичу (р. 1950), заслуженному работнику культуры Российской Федерации (2006).

Родился в с. Чебуково Ханты-Мансийского района. Окончил Ханты-Мансийское педагогическое училище (1965—1968). Ещё студентом увлёкся работой на телевидении. После окончания в 1973 г. Ленинградского института культуры вернулся в г. Ханты-Мансийск, работал режиссером национального ансамбля «Миснэ», директором городского Дома культуры. В 1976—1982 гг. - режиссер в Комитете по телевидению и радиовещанию Ханты-Мансийского окружного исполнительного комитета. Одновременно вёл телепередачи, писал сценарии, был диктором на радио, организовывал театральные фестивали и праздники. В 1984 г. назначен председателем Комитета по телевидению и радиовещанию. В 1988—1990 гг. работал инструктором отдела пропаганды и агитации областного комитета КПСС. В 1992 г. вернулся в родной город и был назначен председателем телерадиокомпании «Югория». В этой должности проработал до 1998 г.

В 1998 г. стал начальником Главного управления культуры Ханты-Мансийского автономного округа, с 2001 г. – директор Департамента культуры и искусства. За это время произошли значительные изменения в деятельности учреждений культуры. С 1998 г. работники культуры получили право участвовать в конкурсах на получение Грантов Губернатора автономного округа и премии «Событие». В округе стали проходить культурные мероприятия международного и российского уровня.

Патрикеев, Н. Б. Конев Александр Витальевич / Н. Б. Патрикеев, Т. В. Савицкая // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2005. — Т. 4. — С. 46—48.

Конев, А.В. Чтобы добиться успеха, надо правильно поставить цель: [интервью с начальником Департамента культуры Югры А.В. Коневым] / А.В. Конев; записала А.Б. Аникина // Регион 86 — 2008. — Март. — С. 72—76.

17 MAPTA

225 лет назад (1785) утверждены гербы сибирских городов Сургута и Березова.

Гербы городов Тобольской и Томской губернии // Наука и жизнь. — 1978. — № 6. — С. 113. Редин, Д. А. «Городу иметь герб…» / Д. А. Редин // Сургут. трибуна. — 1993. — 10 июня.

105 лет со дня рождения **Чернецова Валерия Николаевича** (1905–1970), исследователя этнографии, археологии, истории и фольклора народов Западной Сибири.

Родился в г. Москве. В 1930 г. окончил этнографический факультет Ленинградского университета. В 1930-е гг. был преподавателем Ленинградского педагогического института им. Герцена и научным сотрудником сначала Института народов Севера, затем Музея антропологии и этнографии. С 1940 г. переехал в г. Москву и до конца жизни работал научным сотрудником Института этнографии АН СССР.

С 1920-х гг. проводил комплексные полевые исследования: изучал язык и этнографию, записывал фольклор манси. Наряду с научной работой занимался большой просветительской деятельностью по созданию письменности народа манси, введению всеобщего обучения на родном языке, писал учебники, выпустил русско-мансийский словарь.

Основные труды Чернецова В. Н. 1940—1950-х гг. посвящены реконструкции древней истории народов Зауралья и Западной Сибири. Наряду с описанием археологических памятников, он дал их периодизацию и обосновал идею двукомпонентности культуры обских угров. В 1950—1960-е гг. исследовал наскальные изображения Урала.

Косарев, М. Ф. Валерий Николаевич Чернецов : [некролог] / М. Ф. Косарев // Проблемы хронологии и культурной принадлежности археологических памятников Западной Сибири. — Томск, 1970. — С. 271—273.

Смирнов, А. П. Валерий Николаевич Чернецов : [некролог] / А.П. Смирнов // Сов. Археология. — 1970. — № 1. — С. 309, 310.

Список печатных работ В. Н. Чернецова // Проблемы археологии. — М., 1973. — С. 5—9. Омельчук, А. К. «Лозум хум» / А. К. Омельчук // Рыцари Севера / А. К. Омельчук. — Свердловск, 1982. — С. 129—187.

Список работ В. Н. Чернецова // Источники по этнографии Западной Сибири. – Томск, 1987. – С. 278–280.

Казаков, Ю. В. Н. Чернецов / Ю. Казаков // Хождение в Югру / Ю. Казаков. – Тюмень, 1993. – С. 53, 54.

Огрызко, В. В. Чернецов Валерий Николаевич / В. В. Огрызко // Североведы России / В. В. Огрызко. – М., 2007. – С. 507–511.

100 лет со дня рождения **Шаврина Павла Васильевича** (1910–1978), организатора сельского хозяйства в округе.

Родился в с. Рига (ныне Курганская область). В 1930 г. родители были раскулачены и семья выслана на север Тобольского округа. Руководил колхозами в Самаровском районе, долгие годы был председателем колхоза им. Чкалова в г. Ханты-Мансийске. С 1966 г. управлял птицефермой, затем работал в НИИ сельского хозяйства Северного Зауралья в пос. Московский близ г. Тюмени. Награжден орденом Ленина, медалями.

Двадцать пять лет на посту председателя колхоза // Знамя коммунизма. — 1958. — 11 anp.

Четверть века у руля колхозного // Ленин. правда. — 1958. — 16 апр.

Опарин, В. 25 лет на посту председателя колхоза / В. Опарин // Тюм. правда. — 1958. — 29 апр.

Всегда среди людей // Знамя коммунизма. — 1960. — 16 марта.

20 MAPTA

15 лет назад (1995) городской Думой утвержден **герб города Ханты-Мансийска,** столицы Ханты-Мансийского автономного округа — Югры.

22 MAPTA

60 лет Захарову Валерию Павловичу (р.1950), главному тренеру сборной округа по биатлону.

Родился в г. Ханты-Мансийске. Окончил Омский институт физической культуры (1974). В 1971—1997 гг. работал тренером-преподавателем, старшим тренером-преподавателем по биатлону областной детско-юношеской спортивной школы «Спартак» в г. Тюмени. В 1997 г. вернулся в г. Ханты-Мансийск. С этого времени - главный тренер-преподаватель центра биатлона комитета по физической культуре и спорту автономного округа, главный тренер сборной Ханты-Мансийского автономного округа - Югры по биатлону.

Входил в пятерку лучших тренеров России по результатам конкурсов «Спортивная элита – 1999» и «Спортивная элита – 2003», подготовил серебряного призера чемпионата мира по биатлону Виктора Майгурова.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.

Захарова, Г. «Если звезды зажигают...» / Г. Захарова // Старт. — 2001. — № 4. — С. 15, 16. Захаров, В. Хорошие амбиции биатлонистов Югры : [интервью с главным тренером сборной округа В. Захаровым] / В. Захаров ; записал Г. Бессонов // Старт. — 2001. — № 11. — С. 8. 9.

Захаров, В. «Биатлон – это не только победы»... : [беседа с главным тренером сборной округа по биатлону В. Захаровым] / В. Захаров ; записала Е. Потехина // Новости Югры. – 2002. – 18 апр. – С. 8.

Захарова, Г. Главный тренер Югры по биатлону о главном / Г. Захарова // Старт. – 2005. – № 4. – С. 43–46.

30 MAPTA

65 лет Лозямовой Зое Никифоровне (р.1945), народному мастеру России, руководителю фольклорного ансамбля «Аранг Мосьнэ».

Южаков, В. П. Лозямова Зоя Никифоровна / В. П. Южаков // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. – Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. – Т. 2. – С. 147, 148.

Лозямова, З. Н. Pret-a-Porte om Лозямовой : [беседа с мастером декоративноприкладного искусства З. Н. Лозямовой] / З. Н. Лозямова ; записала А. Панфилова // Новости Югры. — 2002. — 30 июля. — С. 5.

Град, А. Хранительница / А. Град // Аргументы и факты в Зап. Сибири. — 2004. — Окт. (№ 42). — С. 6.

Динисламова, С. Тепло родного очага / С. Динисламова // Новости Югры. — 2005. — 12 апр. — С. 8.

АПРЕЛЬ

80 лет назад (1930) приказом Тобольского Обьгосрыбтреста **образован Березовский** рыбозавод (в настоящее время **ОАО** «Сибирская рыба»).

70 лет Березовскому рыбозаводу. 45 лет Березовскому рыбокомбинату : [буклет]. – Ханты-Мансийск : Полиграфист, 2000.

Загороднюк, К. Н. «Сибирская рыба» от лова к разведению : [беседа с генер. директором К. Н. Загороднюком] / К. Н. Загороднюк ; записала Е. Потехина // Новости Югры. — 2001. — 4 авг

Потехина, Е. Большая вода рыбу не отдает / Е. Потехина // Новости Югры. — 2002. — 10 авг.

Кених, М. Ловись, рыбка! Или не ловись? / М. Кених ; фот. А. Г. Пашук // Югра. — 2008. — № 11/12. — С. 56—59.

4 АПРЕЛЬ

80 лет со дня рождения **Степановой Изы Ивановны** (1930–2002), многодетной матери, почетного гражданина г. Югорска (1996).

70 лет со дня рождения Назина Георгия Ивановича (1940—2009), ректора, основателя Сургутского государственного университета, доктора физико-математических наук, Почетного работника высшего профессионального образования Российской Федерации, академика Международной академии информатизации, Петровской академии наук и искусств, Международной академии наук педагогического образования, заслуженного деятеля науки Ханты-Мансийского автономного округа — Югры, автора более 60 научных трудов.

55 лет Асабиной Елене Александровне (р.1955), кандидату географических наук, старшему научному сотруднику, доценту кафедры экономики и управления на предприятии, Югорского государственного университета, члену Международной Ассоциации Гидрологических Наук.

25 лет назад (1985) создано **производственное объединение «Варьеганнефтегаз»** (ныне ОАО «Варьеганнефтегаз» в составе ТНК-ВР).

ОАО «Варьеганнефтегаз» // Время надежд и свершений... Радужный, 1985—2000 / авт. текста: Н. В. Агеечкина [и др.]; фот.: А. В. Буханец, А. М. Старцев; ред. С. В. Цепа. — Радужный : МВ-Принт, 2000. — С 13.

Дающие городу жизнь // Город, чистый душой : Радужный-20 лет. – Нижневартовск, 2005. – С. 30, 136.

10 АПРЕЛЯ

65 лет назад (1945) указом Президиума Верховного Совета СССР гвардии капитану **Безноскову Ивану Захаровичу** за форсирование реки Одер присвоено **звание Героя Советского Союза** (посмертно).

80 лет со дня рождения **Назаргалеива Мухтара Бахтиганеевича** (1930–1990), первооткрывателя Лянторского нефтяного месторождения, основателя г. Лянтора. С 1980 по 1990 гг. возглавлял нефтегазодобывающее управление «Лянторнефть».

В его честь названо Назаргалеевское нефтегазовое месторождение, открытое в 1996 г., и главная улица города.

В памяти и делах: Мухтар Назаргалеев : ист.-краевед. сб., Вып. 4 / Учреждение Ханты-Манс. авт. окр. — Югры «Музей геологии, нефти и газа» ; [ред.-сост. Л. В. Цареградская]. — Екатеринбург : Баско, 2006. — 69 с.

55 лет Ерохину Геннадию Николаевичу (р. 1955), директору Югорского научноисследовательского института информационных технологий, доктору физикоматематических наук, профессору.

21 АПРЕЛЯ

40 лет назад (1970) Комитет по Ленинским и Государственным премиям в области науки и техники при Совете Министров СССР присудил Ленинские премии 1970 года В. А. Абазарову, Г. П. Богомякову, И. Я. Гире, Л. Н. Кабаеву, К. В. Кавалерову, А. Г. Краеву, Б. Н. Крючкову, В. П. Максимову, О. А. Московцеву, И. И. Нестерову, С. А. Оруджеву, В. Т. Подшибякину, Ф. К. Салманову, В. Г. Смирнову, В. В. Соболевскому, А. Д. Сторожеву, Ю. Б. Фаину, В. Ю. Филановскому-Зенкову. За открытие крупных месторождений нефти в Среднем Приобье.

24 АПРЕЛЯ

15 лет со дня создания (1995) окружного Фонда поддержки предпринимательства и развития конкуренции в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре.

Фонд создан с целью содействия проведению государственной политики в области становления и развития предпринимательской среды и поддержки малого предпринимательства в Ханты-Мансийском автономном округе - Югре. Является основным исполнителем программ автономного округа по поддержке малого предпринимательства. Фонд сотрудничает с государственными и общественными

организациями поддержки и развития малого предпринимательства, как на территории округа, так и за его пределами.

Кушникова, Т. Эффективные решения для предпринимательства: [интервью с генер. директором Фонда поддержки предпринимательства Югры Т. Кушниковой о деятельности фонда] / Т. Кушникова; записала И. Ершова // Новости Югры. — 2007. — 20 нояб. — С. 9.

Комарова, А. Класс «собственников» : инновационный опыт Югры / А. Комарова // Новая Югра. — 2008. — № 3. — С. 48, 49.

Гарантии нужны всем... // Югра недвижимость. – 2008. – № 6 (Дек.). – С. 28, 29.

25 АПРЕЛЯ

50 лет назад (1960) скважина Р-6 вблизи села Шаим Кондинского района дала первый в Западной Сибири фонтан промышленной нефти. **Открыто Шаимское месторождение** – **первое месторождение нефти в Западной Сибири.**

Основные этапы развития Шаимского нефтегазового района / В. И. Некрасов [и др.] // Нефтяное хозяйство. — 2004. — № 6. — С. 14, 15.

Первая нефть Западной Сибири : [хроника освоения Шаимского нефтегазоносного района] // Нефтяное хоз-во. — 2004. — № 6. — С. 5—9.

Ребякин, А. Крутой поворот: 40 лет назад в Западной Сибири началась промышленная добыча нефти / А. Ребякин // Нефть России. — 2004. — № 6. — С. 118, 119.

Паньков, Б. Шаим: ключ к нефтяному океану / Б. Паньков // Тюм. известия. — 2007. — 1 сент. — С. 3.

28 АПРЕЛЯ

65 лет Слинкиной Галине Ивановне (р. 1945), журналисту, члену Союза писателей России (1997), заслуженному деятелю культуры Ханты-Мансийского автономного округа - Югры (2001).

Родилась в д. Белогорье Ханты-Мансийского района. Трудовую деятельность начала сразу после школы, работала в Ханты-Мансийской сплавной конторе на Усть-Иртышском рейде, в Правдинской нефтеразведочной экспедиции. В 1965 г. принимала участие в первом семинаре молодых литераторов в г. Тюмени. В 1965 г. поступила в Тюменский педагогический институт на филологический факультет. С 1969 г. до выхода на пенсию работала радиожурналистом. В 1971 г. принята в Союз журналистов СССР. В 1982 г. познакомилась с хантыйской сказительницей Таисией Сергеевной Чучелиной — представительницей иртышских ханты, записала у нее около 100 текстов героических, волшебных сказаний, бытовых историй, несколько сказок. С этого времени занимается литературной обработкой хантыйского фольклора, сама пишет сказки. В 2002 г. за книгу «Сказки земли Югорской» удостоена Всероссийской литературной премии им. Д. Н. Мамина-Сибиряка.

Олле и Гусь-богатырь / Г. И. Слинкина, Т. С. Чучелина. – Свердловск : Сред.-Урал. кн. изд-во, 1989. – 144 с.

Как Мышата и Лягушата внучатами стали / Г.И.Слинкина. — Сургут : Северный Дом ; Екатеринбург : Сред.-Урал. кн. изд-во, 1992. — 144 с.

Сказки земли Югорской / Г. И. Слинкина. – Екатеринбург : Пакрус, 2002. – 226 с.

Коняев, Н. Сказки — дело нешуточное / Н. Коняев // Новости Югры. — 1993. — 23 янв. Белобородов, В. К. Слинкина Галина Ивановна / В. К. Белобородов // Учёные и краеведы Югры : биобиблиогр. слов. / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. — Тюмень, 1997. — С. 266, 267.

Пуртова, Т. В. Слинкина Галина Ивановна / Т. В. Пуртова // Писатели Югры : библиогр. указ. — Екатеринбург, 2004. — С. 222—226.

МАЙ

45 лет назад (1965) образована **Центральная городская библиотека города Нефтеюганска.**

Михайлова, А. Воплощенная мечта / А. Михайлова ; фот. А. Мельник // РгоЛучшее. — 2008. — № 7 (Дек.). — С. 48, 49.

45 лет назад (1965) установлена **памятная стела у первой скважины Самотлора Р-1** в честь первооткрывателей и перводобытчиков. На стеле увековечены имена Григория Норкина, Романа Кузоваткина, Степана Повха, Валентина Хлюпина, Евгения Большагина, Владимира Литвакова, Николая Сливина, Ивана Панькова, Николая Нюняйкина, Степана Пузарецкого, Виктора Иванова, Василия Трояна, Ильи Махнина.

15 лет назад (1995) образовано Управление федерального казначейства министерства финансов Российской Федерации по Ханты-Мансийскому автономному округу – Югре.

10 лет возрождению казначейской системы России : Управление федерального казначейства Министерства финансов РФ по Ханты-Мансийскому автономному округу. — Ханты-Мансийск : Полиграфист, 2002. — 90 с.

1 MA9

90 лет со дня рождения **Бахилова Василия Васильевича** (1920–1983), Героя Социалистического Труда, почетного гражданина Ханты-Мансийского автономного округа – Югры.

Родился в г. Ишиме. Трудовую деятельность начал в 1938 г. техником-инвентаризатором бюро технического учета Ишимского горкомхоза. В 1940–1946 гг. – участник Великой Отечественной войны. После войны вернулся в г. Ишим, работал заместителем председателя президиума по работе среди молодежи Ишимского многопромсоюза, инструктором горкома КПСС, заведующим отделом, секретарем, 1-й секретарем. С 1973 по1975 гг. – 1-й секретарь Ханты-Мансийского окружкома КПСС. В 1975–1982 гг. – секретарь Тюменского областного совета профсоюзов. Под его руководством проходило становление и развитие нефтеразведки, нефтяной промышленности, строительной отрасли, электроэнергетики, прокладывались нефтепроводы и железная дорога Тюмень – Сургут – Нижневартовск, создавались трудовые коллективы.

Награжден орденом Трудового Красного Знамени (1968), орденом Ленина (1971), медалями. Его имя внесено в мемориал «Звезды Югры» (2005) в г. Ханты-Мансийске.

Дорога к нефти / В. В. Бахилов. – Свердловск, 1975. – 108 с.

Василий Васильевич Бахилов: [некролог] // Ленин. правда. — 1983. — 26 мая. Живая память: 80-летию со дня рождения Бахилова Василия Васильевича посвящается... / [сост. И. П. Захаров]. — Сургут: Нефть Приобья, 2000. — 24 с. Салмин, В. Д. Он прожил яркую жизнь / В. Д. Салмин // Сибиряки / В. Д. Салмин. — Екатеринбург, 2005. — С. 68—78.

Бахилов Василий Васильевич // Почетные граждане Ханты-Мансийского автономного округа — Югры. — Ханты-Мансийск, 2006. — С. 28, 29.

70 лет со дня рождения **Никонова Александра Григорьевича** (1940–2003), вышкомонтажника Урайского управления буровых работ, почетного гражданина г. Урая (1999).

Федоров, Г. А. Жизнь продолжается / Г. А. Федоров // Знамя. — 2000. — 8 сент. — С. 2. Светлой памяти Никонова Александра Григорьевича : [некролог] // Знамя. — 2003. — 30 янв. — С. 8.

2 MAS

60 лет Березницкму Леониду Аркадьевичу (р. 1950) фотокорреспонденту редакции газеты «Сургутская трибуна», заслуженному деятелю культуры Ханты-Мансийского автономного округа - Югры.

3 MAS

420 лет назад (1590) на основании царского наказа положено начало **колонизации Сибири.**

Щеглов, И. В. Хронологический перечень важнейших данных из истории Сибири. 1032—1882 гг. / И. В. Щеглов. — Сургут, 1993. — С. 46, 47. Миллер, Г. Ф. Описание Сибирского царства / Г. Ф. Миллер. — М., 1998. — С. 174, 175.

55 лет Саликовой Надежде Анатольевне (р. 1955), заместителю начальника управления по культуре и искусству г. Нягани, заслуженному деятелю культуры Ханты-Мансийского автономного округа (2000).

5 MAЯ

85 лет Граф Тамаре Константиновне (1925), актрисе, режиссеру, педагогу, заслуженному деятелю культуры Ханты-Мансийского автономного округа.

Граф Тамара Константиновна :[кн. закладка] / сост. Р.Ф. Манаева; МУ «БИС». — Нижневартовск : Приобье, 2000. — (Наши земляки).
Пакина, Л. М. Граф Тамара Константиновна / Л. М. Пакина // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 1. — С. 252.
Мотошина, Т. Графиня Тамара Константиновна / Т. Мотошина // Местное время. — 2005. — 8 июля.

6 МАЯ

80 лет со дня рождения **Абазарова Владимира Алексеевича** (1930–2003), первооткрывателя мегионской нефти, лауреата Ленинской премии (1970), почетного гражданина Нижневартовского района (1997), почетного гражданина города Мегиона (2004).

Родился на хуторе Тиховском Красноармейского района Краснодарского края. В 1954 г. окончил Грозненский нефтяной институт по специальности «горный инженер по бурению глубоких нефтяных и газовых скважин». В 1954—1959 гг. работал на буровых предприятиях Краснодарского края и Сталинградской области. В марте 1960 г. по приглашению начальника геологического управления Ю. Г. Эрвье приехал в Тюменскую область. Участвовал в открытии Березовской группы газовых месторождений. В 1962 г. возглавил Мегионскую нефтеразведочную экспедицию. В 1967—1970 гг. был управляющим трестом «Обънефтеразведка». В 1971—1974 гг. — начальник нефтегазодобывающего управления «Мегионнефть». Затем в 1974—1992 гг. возглавлял нефтегазодобывающие и нефтегазоразведочные экспедиции.

Награжден орденом Ленина (1966), медалями, удостоен Ленинской премии (1970). Присвоены звания «Почетный нефтяник России», «Отличник разведки недр», «Первооткрыватель месторождений». Его именем названо нефтяное месторождение в Нижневартовском районе.

Салмин, В. Д. Мне трудно без вас, ребята / В. Д. Салмин // Нас собрал Самотлор / В. Д. Салмин. — Сургут, 1998. — С. 16—24. Бирюков, В. П. Абазаров Владимир Алексеевич / В. П. Бирюков // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 1. — С. 42.

Вечный двигатель Абазарова // Гордость Югры : кн. о лидерах. – Тюмень, 2000. – C. 58–65.

Человек эпохи: Владимир Абазаров: ucm.-краевед. cб. Вып. 8 / [ред.-cocm. Л. В. Цареградская]. — Ханты-Мансийск, 2007. — 79 с.

PAM 6

65 годовщина (1945) Победы в Великой Отечественной войне.

10 МАЯ

80 лет Альшевскому Михаилу Ивановичу (р. 1930), директору Ун-Юганского леспромхоза (1967–1989), Герою Социалистического Труда (1984), почетному гражданину Октябрьского района (1997).

Пиманов, А. С. Альшевский Михаил Иванович / А. С. Пиманов // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. – Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. – Т. 1. – С. 63. Колташкова, Л. В. Альшевский Михаил Иванович / Л. В. Колташкова // Архивы Югории. – 2004. – № 3. – С. 57–60.

70 лет Булатову Валерию Ивановичу (р. 1940), доктору географических наук, профессору кафедры регионального природопользования Югорского государственного университета, почетному работнику высшего профессионального образования Российской Федерации, члену Международного общества радиоэкологов, Центра экологической политики России, Русского географического общества.

11 MAS

60 лет Хохрякову Борису Сергеевичу (р. 1950), Главе Администрации г. Нижневартовска, почетному гражданину Нижневартовского района (1998), заслуженному геологу Российской Федерации (1999).

Родился в г. Уфе. В 1972 г. окончил Уфимский нефтяной институт. Трудовую деятельность начинал в объединении «Мегионнефтегазгеология», где прошёл путь от помощника бурильщика до главного инженера. В 1987—1990 гг. работал начальником Аганской нефтегазоразведочной экспедиции, в 1990—1991 гг. занимал должность Председателя исполнительного комитета Нижневартовского районного Совета народных депутатов. В декабре 1991 г. был назначен Главой Администрации Нижневартовского района. Дважды, в октябре 1996 г. и в марте 2000 г., избирался Главой Нижневартовского района. В этой должности работал до 2003 г. вплоть до избрания Главой Администрации г. Нижневартовска. В марте 2009 г. переизбран на второй срок на должность Главы г. Нижневартовска.

Неоднократно избирался депутатом Тюменской областной Думы, Думы Ханты-Мансийского автономного округа.

Награжден орденом «Знак Почета» (1986), орденом Дружбы (2004), медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» ІІ степени (1996), знаками «За заслуги перед округом» (2002), «За вклад в развитие законодательства» (2005), имеет звание «Отличник народного просвещения», степень почетного доктора наук Российской экономической академии им Г. В. Плеханова (1997) и другие награды.

Горелова, А. Борис Хохряков: «Главное увлечение в жизни — работа» / А. Горелова // Тюм. известия. — 2002. — 21 февр.

Хохряков, Б. С. «Хотя бы раз в год каждый должен поработать волшебником» : [беседа с главой Нижневартовского района Б. Хохряковым] / Б. С. Хохряков ; записала Н. Прохорова // Новости Приобья. — 2002. — 28 дек.

Глава города награждён орденом Дружбы // Варта. — 2004. — 24 янв.

Салмин, В. Д. Здесь живут мои друзья / В. Д. Салмин // Сибиряки : кн. очерков / В. Д. Салмин. – Екатеринбург, 2005. – С. 196–205.

12 МАЯ

60 лет Ломовцевой Найле Абдулловне (р. 1950), учителю, организатору камерного хора в г. Лангепасе, почетному гражданину г. Лангепаса (2000).

Почетные граждане города Лангепаса // Лангепас: 20 лет. Продолжение следует. — Екатеринбург, 2005. — С. 177.

14 МАЯ

Юбилей Сутягиной Тамары Емельяновны, директора Ханты-Мансийской региональной государственной телерадиовещательной компании (ГТРК) «Югория», заслуженного работника культуры Российской Федерации (1999).

Родилась в пос. Пуйко Ямальского района Тюменской области. В 1976 г. окончила Тобольский государственный педагогический институт им. Д. И. Менделеева, институт повышения квалификации работников телевидения и радиовещания (г. Москва), курсы менеджеров в г. Лондоне.

В 1967–1974 гг. – заведующая отделом Октябрьского райкома ВЛКСМ. В 1974–1981 гг. работала на радио в пос. Октябрьское, была сотрудником районной газеты «За коммунизм». В 1981–1991 гг. – корреспондент комитета по телевидению и радиовещанию окружного исполнительного комитета, редактор, старший редактор редакции информации, комментатор радиовещания. В 1991–1999 гг. – главный редактор, старший редактор коммерческого центра, заведующая коммерческим отделом, заместитель председателя комитета по общим вопросам. С 1999 г. – директор государственной телерадиовещательной компании «Югория» (г. Ханты-Мансийск).

В 1990-е гг. она первой стала осваивать специальности продюсера, менеджера, искать дополнительные ресурсы в условиях рыночных отношений. С 1994 г. много и плодотворно занималась подготовкой и проведением телевизионных фестивалей и телерадиоконкурсов как региональных, так и международного уровня.

Имеет звание «Ветеран труда», Награждена медалью княгини Е. Р. Дашковой «За служение свободе и Просвещению» (2006), множество благодарностей и почетных грамот.

Сутягина Тамара Емельяновна // Сибирь в лицах. — Новосибирск, 2001. — С. 526. Вы слушаете радио «Югория» : история Ханты-Манс. радио в док., воспоминаниях, фот. и радийных материалах / Рос. гос. телерадиокомпания «Югория» ; [авт.-сост. Л. В. Лущай]. — Екатеринбург : Сред.-Урал. кн. изд-во, 2002. — 351 с. Сутягина Тамара Емельяновна // Кто есть кто в большой Сибири. Югра. — Томск, 2008. — С. 180. 181.

23 МАЯ

55 лет Казаевой Ларисе Ивановне (р. 1955), заведующей кафедрой иностранных языков Югорского государственного университета, члену Ученого совета ЮГУ.

25 МАЯ

55 лет Новицкому Вячеславу Федоровичу (р. 1955), первому заместителю Председателя Правительства Ханты-Мансийского автономного округа — Югры, почетному работнику жилищно-коммунального хозяйства России, заслуженному работнику жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации (2005).

27 MAS

145 лет со дня рождения **Неклепаева Ивана Иоакимовича (Якимовича)** (1865—1938), политического ссыльного, исследователя Сибири.

Родился в г. Смоленске, сын священника. Окончил Смоленскую духовную семинарию. За революционную деятельность выслан в Сибирь. За годы проведенные в сургутской ссылке И. Я. Неклепаев собрал материал по культуре местного русского населения, который впоследствии был опубликован.

После ссылки жил в г. Перми, служил в управлении железной дорогой, сотрудничал в экономическом обществе. Участвовал в революционной организации «Народное право», за что в 1896 г. был выслан на 5 лет в Усть-Сысольский уезд Вологодской губернии. В 1901 г. уехал за границу, где получил агрономическое образование. В начале XX в. служил агрономом в Вологодской губернии. Сотрудничал во многих газетах.

Демонологические представления сургутян / И. Я. Неклепаев // Югра. – 1993. – № 2. – С. 29–36

Поверья и обычаи Сургутского края / И. Неклепаев // Обряды, обычаи, поверья / [сост. Ю. Л. Мандрика]. — Тюмень, 1997. — С. 7–214.

Народная медицина в Сургутском крае / И. Я. Неклепаев // Тобольский Север глазами политических ссыльных XIX—начала XX века / [сост.: Л. П. Рощевская, В. К. Белобородов]. — Екатеринбург, 1998. — С. 301—330.

Белобородов, В. К. Неклепаев Иван Якимович / В. К. Белобородов // Ученые и краеведы Югры / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. – Тюмень, 1997. – 191, 192.

Огрызко, В. В. Неклепаев Иван Иоакимович / В. В. Огрызко // Североведы России / В. В. Огрызко. — М., 2007. — С. 312.

29 MAS

45 лет назад (1965) получен фонтан нефти из скважины Р-1, пробуренной бригадой Г. И. Норкина. Открыто крупнейшее в стране **Самотлорское нефтегазоконденсатное** месторождение.

Салмин, В. Д. Нас собрал Самотлор: (очерки, посвященные 70-летию Нижневартовского района) / В. Д. Салмин. – Сургут, 1998. – 164 с.

Самотлор : разработка Самотлорского месторождения. История и современность // Нефть и капитал. – 2004. – № 10. – С. 16.

Вторая жизнь Самотлора : ТНК-ВР готовит новый проект разработки старого месторождения // Нефть и капитал. – 2004. – № 11. – С. 20–22.

Рубашкин, Б. Самотлор: психология успеха / Б. Рубашкин // Нефтегазовая вертикаль. – 2004. – № 16 (Нояб.). – С. 60–63.

Великопольский, С. Д. Первые дороги Самотлора: нефть всему голова / С. Д. Великопольский // Югра: дороги в будущее. – 2005. – № 1 (Апр.). – С. 10, 11.

Переплеткин, Ю. И. Зов Самотлора / Ю. И. Переплеткин ; фот. А. Циликин // Сибирское богатство. – 2005. – № 6 (Сент.). – С. 2–5.

Трофимова, Н. Черная жемчужина Югры / Н. Трофимова // Новости Югры. — 2005. — 28 мая. — С. 1.

Патранова, В. В. Предчувствие Самотлора / В. В. Патранова // Кристалл. — 2006. — Нояб. — С. 27—31.

Самотлор // Нефть и капитал. – 2008. – № 8 (Спец. вып.). – С. 116.

30 MAЯ

60 лет Чукомину Валерию Александровичу (р. 1950), управляющему делами Губернатора Ханты-Мансийского автономного округа — Югры.

31 MAЯ

65 лет назад (1945) Указом Президиума Верховного Совета командиру разведки **Механошину Кириллу Петровичу** присвоено звание **Героя Советского Союза.**

60 лет Филипенко Александру Васильевичу (р. 1950), председателю Правительства, Губернатору Ханты-Мансийского автономного округа — Югры.

Родился в г. Караганде Казахской ССР. После окончания школы год работал на заводе им. С. М. Кирова в г. Петропавловске. В 1968 г. поступил в Сибирский автодорожный институт г. Омска. В 1973 г. приехал в г. Сургут на строительство моста через Обь, с этого времени его жизнь связана с Югрой.

В 1973–1977 гг. работал инженером производственно-технического отдела, строительным мастером, старшим инженером производственно-технического отдела Мостопоезда № 442 Министерства транспортного строительства СССР в г. Сургуте.

В 1977-1982 гг. работал инструктором, заведующим отделом строительства окружного комитета КПСС. С 1982 по 1983 гг. – первым заместителем Председателя окружного исполнительного комитета. В 33-х летнем возрасте стал первым секретарем Березовского районного комитета КПСС, а в 37 лет – вторым секретарем окружного комитета КПСС. С 1989 г. – председатель Ханты-Мансийского окружного исполнительного комитета. 18 декабря 1991 г. указом Президента Российской Федерации был назначен Главой Администрации Ханты-Мансийского автономного округа. В 1993 г. избран депутатом Совета Федерации от Ханты-Мансийского автономного округа, входил в состав Комитета по делам Федерации, Федеративному договору и региональной политике (1994), затем в состав Комитета по делам Севера и малочисленных народов. В мае 1995 г. назначен губернатором Ханты-Мансийского автономного округа. В 1997 г. вошел в состав Комиссии Совета Федерации Российской Федерации по регламенту и парламентским процедурам. В 1999 г. возглавил Правительство Ханты-Мансийского автономного округа и стал лидером межрегионального общественно-политического движения «Югра». В марте 2000 г. избран Губернатором Ханты-Мансийского автономного округа на второй срок. Полномочия члена Совета Федерации подтверждены 19 апреля 2000 г. 12 марта 2001 г. вошел в состав Президиума Государственного Совета Российской Федерации. В 2005 г. наделен полномочиями Губернатора Ханты-Мансийского автономного округа – Югры в третий раз.

Имеет награды: медаль «За освоение недр и развитие нефтегазового комплекса Западной Сибири» (1982), «Орден Почета» (1995), Орден русской православной церкви Святого Благоверного князя Даниила Московского третьей степени (1998), серебряную медаль Фонда памяти светлейшего князя Александра Даниловича Меншикова (1999), памятный Знак и грамота Архиепископа Тобольского и Тюменского Димитрия (2000). почетный знак Министерства юстиции Российской Федерации «За отличие в службе» второй степени (2000), орден «Дружба народов» Республики Башкортостан (2000), орден «За заслуги перед Отечеством» ІУ степени (2000), почетный золотой знак ОАО «Ханты-Мансийский банк» (2000), Высшая Общественная награда России – Золотой Почетный знак «Общественное признание» Национального Фонда «Общественное признание» (2000), Орден Святого Благоверного князя Даниила Московского второй степени (2000). почетный орден национального олимпийского комитета «За вклад в развитие олимпийского движения» (2001), золотая медаль Российского фонда мира «За миротворческую и благотворительную деятельность» (2003), Орден Преподобного Сергия Радонежского (2004), медаль ордена имени Минина и Пожарского (2004), Орден Петра Великого (2005), именной орден «За заслуги в развитии Российского туризма» (2006), орден «Во благо Отечества» (2007).

Присвоены почетные звания: «Почетный доктор наук» (1996), «Лучший Губернатор Российской Федерации» (1997), «Почетный строитель России» (1998), действительный член Финноугорской Академии наук (академик) (1998), «Лучший губернатор» (1998), «Заслуженный строитель России» (1999), почетный профессор Тюменской государственной архитектурно-строительной Академии (2001), действительный член (академик) по специальности «Муниципальное управление» Санкт-Петербургской инженерной Академии (2002), Кандидат социологических наук (Российская Академия государственной службы при Президенте РФ) (2002), Присвоено звание «Почетный гражданин Ханты-Мансийского автономного округа» (2002), «Почетный житель муниципального образования «Город Ханты-Мансийск» (2002).

Имеет множество других наград, благодарственных писем и почетных званий.

Салмин, В. Д. Губернатор округа / В. Д. Салмин // Гордость Югры : кн. о лидерах. – Тюмень, 2000. – С. 210–221.

Филипенко Александр Васильевич // Сибирь в лицах. — Новосибирск, 2001. — С. 491. Филипенко, А. В. Жить, а не выживать : [беседа с Губернатором Ханты-Мансийского автономного округа] / А. В. Филипенко // Россия: третье тысячелетие. Вестник актуальных прогнозов. — 2001. — № 4. — С. 212—218.

Фомина, М. Путь на Север в поисках «Большой земли» / М. Фомина // Лидеры образования. — 2001. — № 4. — С. 10—13.

Мешков, Ю. А. Филипенко Александр Васильевич / Ю. А. Мешков // Большая Тюменская энциклопедия. – Тюмень, 2004. – Т. 3. – С. 333, 334.

Салмин, В. Д. Лучший губернатор России / В. Д. Салмин // Сибиряки / В. Д. Салмин. – Екатеринбург, 2005. – С. 38–45.

Александр Филипенко – лидер Югры : ст., выступления, интервью, мнения Губернатора Югры / авт.-сост. Г. Знобищев. – Ханты-Мансийск, 2006. – 826 с.

Верин, А. А. Жить в полную силу таланта / А. А. Верин ; записал В. Страшнов ; фот. В. Балин // Югра. – 2007. – № 5. – С. 34–37.

Филипенко, А. В. Александр Филипенко: «По секрету всему свету...»: [беседа с Губернатором Югры А. Филипенко] / А. В. Филипенко; записал В. Страшнов // Тюм. известия. — 2007. — 7 июня. — С. 3. 4.

Смирнов, А. Губернатор и его проекты / А. Смирнов // Север NEWS. -2008. -№ 11. - С. 23, 24.

1 ИЮНЯ

85 лет Халину Александру Андреевичу (р. 1925), буровому мастеру, ветерану Великой Отечественной войны, лауреату Государственной премии СССР (1980), почетному гражданину Нижневартовского района (1998).

Пиманов, А. С. Халин Александр Андреевич / А. С. Пиманов // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 3. — С. 274.

Салмин, В. Д. Всегда в поиске / В. Д. Салмин // Город на заре / В. Д. Салмин. – Тюмень, 2000. – С. 78–85.

Салмин, В. Д. Шаман на буровой / В. Д. Салмин // Гордость Югры : кн. о лидерах / В. Д. Салмин. – Тюмень, 2000. – С. 85–93.

Салмин, В. Д. Лишь бы нефть была / В. Д. Салмин // Сибиряки : кн. очерков / В. Д. Салмин. – Екатеринбург, 2005. – С. 312–318.

Глухих, А. С. "Отец" буровых мастеров / А. С. Глухих // Новости Югры. — 2008. — 8 мая. — С. 4.

75 лет со дня рождения **Бурла Валентина Николаевича** (1935–2006), работника Игримского управления по добыче и транспорту газа, почетного гражданина Березовского района (2003).

50 лет назад (1960) организована **Нижневартовская нефтеразведочная экспедиция** на базе Нижневартовской партии глубокого бурения.

25 лет назад (1985) открыта Няганская Центральная городская библиотека.

2 ИЮНЯ

70 лет Касимову Рагиту Хакимовичу (р. 1940), заслуженному работнику Минтопэнерго (1993), заслуженному энергетику Российской Федерации (2007), почетному гражданину г. Нефтеюганска (1997).

Касимов Рагит Хакимович // Энергетика Тюм. региона. – 2000. – № 2. – С. 48. Ветеран // За юган. нефть. – 2001. – 5–11 июня.

5 ИЮНЯ

60 лет Андриенко Тамаре Петровне (р. 1950), председателю комитета по финансам и налоговой политике Ханты-Мансийского района, почетному гражданину Ханты-Мансийского района (2003).

Казанин, В. Деньги надо заработать / В. Казанин // Наш р-н. — 2003. — 15 янв. Новая награда : [о награждении Т. П. Андриенко медалью-орденом «За заслуги перед Отечеством» II степени] // Наш р-н. — 2005. — 3 февр.

7 ИЮНЯ

300 лет назад (1710) выдана **царская грамота о христианизации северных народов митрополиту Сибирскому и Тобольскому Филофею Лещинскому.**

10 ИЮНЯ

110 лет со дня рождения **Карфидова Петра Семеновича** (1900–1970), педагога, участника Великой Отечественной войны.

Родился на Урале в с. Шмаково Ирбитского района (ныне Свердловская область). В 1919 г. окончил Ирбитскую учительскую семинарию. Участвовал в гражданской войне. В 1920 г. направлен на курсы учителей красноармейских школ, по окончании которых занимался просветительской работой в воинских частях. После увольнения из армии в 1929 г. работал в г. Свердловске. В 1931 г. отозван в Уралобком ВКП(б), откуда в 1933 г. командирован в Остяко-Вогульский национальный округ. Работал в окружном комитете ВКП(б), окружном исполнительном комитете. В 1936 г. назначен директором неполной средней школы переселенческого поселка Перековка. В 1934—1937 гг. возглавлял окружной совет общества изучения местного края. В 1939 г. окончил заочно учительский институт. В декабре 1942 г. утвержден директором Ханты-Мансийской средней школы. В 1944—1945 гг. — участвовал в Великой Отечественной войне. После войны вернулся в г. Ханты-Мансийск, был директором Ханты-Мансийской средней школы. В 1946—1951 гг. работал в школах в Кондинском районе. В 1965 г. переехал в г. Свердловск.

Белобородов, В. К. Карфидов Петр Семенович / В. К. Белобородов // Ученые и краеведы Югры / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. — Тюмень, 1997. — С. 121, 122. Карфидов Петр Семенович // Авторы публикаций об Югре в западносибирской периодике. — Ханты-Мансийск, 2008. — С. 164, 165.

95 лет со дня рождения **Шуваева Тимофея Дмитриевича** (1915–2000), учителя, краеведа, участника Великой Отечественной войны, почетного гражданина г. Нижневартовска (1996).

Родился в с. Александрия Ставропольского края. Рано осиротел, воспитывался в детских домах. В 1928—1931 гг. учился в Московской сельскохозяйственной школе, затем продолжил учебу в сельскохозяйственном институте и на химико-биологическом факультете педагогического института в г. Владикавказе. В 1939 г. был призван на службу в ряды Красной Армии. Участвовал в боях против немецко-фашистских захватчиков. После войны учился на историко-филологическом факультете Кабардино-Балкарского педагогического института. В 1961 г. приехал в пос. Нижневартовский (ныне – г. Нижневартовск), преподавал историю, был заведующим учебной частью, директором школы, руководил районным отделом народного образования. Курировал строительство трех первых школ в г. Нижневартовске. Был руководителем городского исторического общества, председателем совета интерклуба, организатором бесплатных курсов по изучению иностранных языков. В 1972 г. его усилиями в г. Нижневартовске был создан городской музей.

Награжден орденами Красной Звезды, Отечественной войны I и II степеней, медалями. В 2002 г. в Международный день музеев в г. Нижневартовске открыта мемориальная

доска создателю и первому директору музея Т. Д. Шуваеву, имя которого было присвоено этнографическому музейному комплексу.

Краевед Т. Д. Шуваев : к 80-летию со дня рождения // Новости Югры. — 1995. — 29 июня. — С. 3 (Прил.: Краевед ; № 4).

Смирнов, Н. Два имени : памяти первых краеведов И. В. Борщева и Т. Д. Шуваева / Н. Смирнов // Югра. — 1999. — № 3. — С. 34.

Салмин, В. Д. Хранитель времени / В. Д. Салмин // Город на заре. — Тюмень, 2000. — С. 139—146.

Тимофей Дмитриевич Шуваев : [некролог] // Варта. — 2001. — 16 мая. — С. 12. Солдат, учитель, краевед // Город вечной молодости : Нижневартовску — 30 лет. — М., 2002. — С. 236—240.

Смирнов, Н. П. Люблю жить! : очерк / Н. П. Смирнов // Западная Сибирь : история и современность : краевед. зап. – Тюмень, 2003. – Вып. 5. – С. 366–374.

15 ИЮНЯ

70 лет Ядрошникову Александру Павловичу (р. 1940), заслуженному деятелю культуры Ханты-Мансийского автономного округа (2000), почетному гражданину Сургутского района (2000).

Родился г. Нолинске Кировской области. После окончания в 1966 г. Иркутского пушно-мехового заготовительного техникума райпотребсоюза, был направлен охотоведом промохототделения в д. Русскинскую Сургутского района, увлекся таксидермией (изготовление муляжей животных). В 1988 г. на основе личной коллекции таксидермии и предметов этнографии тром-аганских ханты организовал Музей Природы и Человека, ныне известный далеко за пределами Югры и России. В 1993 г. на территории музея создал комплекс традиционной хантыйской архитектуры. В 1999—2000 гг. по приглашению ЮНЕСКО и Лиги малочисленных народов и этнических групп принимал участие в передвижной выставке, проходившей в г. Москве и Северной Норвегии. Летом 2004 г. выставка таксидермической коллекции была частью культурной программы, представлявшей Ханты-Мансийский автономный округ — Югру в г. Страсбурге (Франция). В 2002 г. ушел с поста директора музея, оставшись его научным сотрудником.

«Ноев ковчег районного масштаба» : к 10-летию Русскинского музея «Природа и Человек» : библиогр. указ. / сост.: С. И. Патрина, Н. Р. Токмакова. — Сургут : Сургут. тип., 2000. — 16 с.

Веч, Г. Светлые люди / Г. Веч // Югра. – 2005. – № 3. – С. 34–37.

Ядрошников Александр Павлович // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2005. — Т. 4. — С. 249.

Глухих, А. С. Окно в природу / А. С. Глухих // Новости Югры. — 2006. — 27 апр. — С. 10. Ядрошников, А. П. Как я привыкал к Северу / А. П. Ядрошников // История Сургутского района, написанная его жителями : краевед. сб., сост. по материалам библ. конкурсов (2000—2004). — Сургут, 2006. — С. 134—144, 315.

60 лет Козловой Валентине Ивановне (р. 1950), работнику лесной промышленности, мастеру отдела технического контроля ОАО «Советсклес», почетному гражданину Советского района (1998).

55 лет Танкееву Вячеславу Михайловичу (р. 1955), лауреату премии Ленинского комсомола (1981), почетному строителю России (2002), почетному гражданину г. Нижневартовска (2007).

Семериков, В. Монолит / В. Семериков // Застава на Оби. – Свердловск, 1982. – С. 107–122.

Сенчук, Е. Танкеев построил свой город / Е. Сенчук, И. Коваленко, Г. Кравчук // Мест. время. — 2007. — 3 февр. — С. 5.

18 ИЮНЯ

70 лет Кисаевой Фаине Тулегеновне (р. 18.06.1940), учителю, директору школы поселка Чеускино Нефтеюганского района, отличнику народного просвещения (1979), заслуженному учителю Российской Федерации (1984), почетному гражданину Нефтеюганского района (2000).

Кисаева Фаина Тулегеновна // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 2. — С. 39.

Залесская, Л. Дом радости / Л. Залесская // Человек & карьера. — 2001. — № 7. — С. 14. Кисаева Фаина Тулегеновна // Сердце Югры. Нефтеюганский район. — Екатеринбург, 2005. — С. 125.

19 ИЮНЯ

75 лет Сташкевичу Леониду Федоровичу (р. 1935), директору природного парка окружного значения «Кондинские озера», почетному гражданину Советского района, заслуженному экологу Российской Федерации (2006).

Родился в г. Ростове-на-Дону в семье учителя. Окончил институт физической культуры в г. Омске (1965). Преподавал в школе, вел тренерскую работу на заводе.

В 1970 г. приехал в пос. Советский Ханты-Мансийского автономного округа. Принимал активное участие в строительстве молодого поселка, работал директором спортивной школы. С открытием заповедника «Малая Сосьва» стал его первым директором (1976—1981). Организовал охрану и изучение заповедной территории, создал материальнотехническую базу. В 1979 г. организовал экспедиции в верховье р. Демьянки с целью выявления наличия бобров, выпущенных в 1930-х гг. из Кондо-Сосьвинского заповедника. В 1981—1988 гг. работал директором заповедника «Остров Врангеля», в 1988—1990 гг. — директор заповедника «Курильский».

В 1995 г. вернулся в Советский район. С 1996 г. – директор национально-природного парка «Кондинские озера» в Советском районе.

Член Союза фотохудожников России. Неоднократно принимал участие в фотовыставках в округе и за рубежом.

Награжден бронзовой медалью ВДНХ, почетным знаком «За охрану природы России».

От Урала до Оби: Советский район : фотоальбом / сост.: А. Н. Расковалов, Л. Ф. Сташкевич, В. И. Рябков. – М. : Пента, 1998. – 145 с.

Природный парк: Кондинские озера / сост.: А. Тарханова, Т. Беспалова ; фот. Л. Сташкевич. — Советский : СОЮЗ, 2000. — 24 с.

Мои перевалы / Л. Сташкевич. – Урай : СОЮЗ, 2001. – 48 с.

Белобородов, В. К. Сташкевич Леонид Федорович / В. К. Белобородов // Ученые и краеведы Югры : биобиблиогр. слов. / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. — Тюмень, 1997. — С. 275, 276.

Сташкевич Леонид Федорович // Краеведческий календарь: памятные даты Ханты-Мансийского автономного округа на 2000 год. — Ханты-Мансийск, 1999. — С. 20. Швец, Г. «Кондинские озера» — как зеркало природы и души / Г. Швец // Новости Югры. — 2009. — 21 марта. — С. 5.

20 ИЮНЯ

80 лет Сущей Антонине Петровне (р. 1930), отличнику народного просвещения (1968), заслуженному учителю школы РСФСР (1984), заслуженному работнику образования Ханты-Мансийского автономного округа (1998), почетному гражданину г. Нижневартовска (1996).

Майорова, О. А. Учителя— нация, школа, государство / О. А. Майорова // Город Нижневартовск основали мы / О. А. Майорова.— Нижневартовск, 1997.— С. 64—71. Квятковская, Л. П. Сущая Антонина Петровна / Л. П. Квятковская // Югория: энцикл. Ханты-Манс. авт. окр.— Ханты-Мансийск; Екатеринбург, 2000.— Т. 3.— С. 169.

Сущая Антонина Петровна : [кн. закладка] / Муницип. учреждение «Библ. информ. система» ; сост. М. Е. Борисенко. – Нижневартовск, 2000. – (Наши земляки). Титов, В. Призвание – учить / В. Титов // Новости Югры. – 2005. – 13 окт. – С. 26.

22 ИЮНЯ

15 лет назад (1995) образован **природный парк «Кондинские озера».** 24 ноября 1998 г. получил статус парка окружного значения.

Создан с целью сохранения водной системы озер Арантур, Пон-Тур, Ранге-Тур Кондинского речного бассейна и прилегающих территорий с расположенными на них природными ландшафтами, историческими и археологическими памятниками культуры. Территория природного парка площадью 43,9 тысяч гектаров расположена в пределах Кондо-Сосьвинской среднетаежной провинции. Отличительная особенность природного парка — большое количество озер и болот на его территории. Местами лесо-болотные комплексы простираются на многие десятки и сотни гектаров и являются наиболее подходящими местообитаниями для многих видов животных (лось, северный олень, медведь и др.) и боровой дичи (глухарь, рябчик).

Природный парк: Кондинские озера / сост.: А. Тарханова, Т. Беспалова; фот. Л. Сташкевич. — Советский: СОЮЗ, 2000. — 24 с. Беспалова, Т. Черное золото Кондинских озер / Т. Беспалова // Знамя. — 2001. — 7 дек. Швец, Г. В природный парк — на выходные / Г. Швец // Новости Югры. — 2004. — 3 февр. Швец, Г. «Кондинские озера» — как зеркало природы и души / Г. Швец // Новости Югры. — 2009. — 21 марта. — С. 5.

24 ИЮНЯ

80 лет со дня рождения **Шешкина Петра Ефимовича** (1930–1981), художника, фольклориста, заслуженного работника культуры РСФСР.

Родился в с. Ломбовож Березовского района. С 1960 г. работал в Березовском отделе культуры разъездным киномехаником. В 1963 г. переехал на постоянное жительство в с. Сосьва. Занимался скульптурой и графикой, создал более 200 работ из дерева и кости. Участвовал в районных, окружных, областных выставках произведений искусства. Его работы экспонировались в г. Москве, на международных выставках в гг. Монреале и Осаке. Собирал народные орнаменты, сказки, предания, легенды, пословицы и поговорки, материалы к мансийско-русскому словарю. Сотрудничал с этнографами и искусствоведами гг. Новосибирска, Москвы, Санкт-Петербурга, Тюмени, Эстонии, вел обширную переписку. Продолжительное время сотрудничал с окружным краеведческим музеем. Значительная часть архива художника хранится в фондах краеведческого музея пос. Березово.

Мансийские орнаменты / П. Е. Шешкин, И. Д. Шабалина. – СПб. : Просвещение, 1993. – 86 с.

Мансийско-русский словарь / П. Е. Шешкин, И. Д. Шабалина. — М. : ИКАР, 1998. — 70 с. Тарханов, А. С. Пётр Шешкин : легенда продолжает жить / А. С. Тарханов. — Ханты-Мансийск, 1970. — 15 с.

Попова, С. Мастер: о жизни и творчестве мансийского самородка, резчика по дереву П. Е. Шешкина / С. Попова, Н. Иванов. — Сургут: Сев. дом, 1992. — 21 с. Огрызко, В. Шешкин Петр Ефимович / В. Огрызко // Писатели и литераторы малочисленных народов Севера и Дальнего Востока / В. Огрызко. — М., 1999. — Ч. 2. — С. 452. 453.

Андриянова, Л. Мастер / Л. Андриянова // Югра. — 2002. — № 6. — С. 38, 39. Огрызко, В. Шешкин Петр Ефимович / В. Огрызко // Североведы России / В. Огрызко. — М., 2007. — С. 522.

25 ИЮНЯ

95 лет со дня рождения **Загваздина Петра Николаевича** (1915–1991), организатора рыбного хозяйства Обь-Иртышского бассейна.

```
Бахлыков, Н. Г. Загваздин Петр Николаевич / Н. Г. Бахлыков // Югория: энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск; Екатеринбург, 2000. — Т. 1. — С. 327. Прибыльский, Ю. Большая путина / Ю. Прибыльский // Югра. — 2002. — № 11. — С. 66—70; № 12. — С. 62—65. Прибыльский, Ю. П. Загваздин Петр Николаевич / Ю. П. Прибыльский // Большая Тюменская энциклопедия. — Тюмень; Екатеринбург, 2004. — Т. 1. — С. 456, 457.
```

45 лет назад (1965) указом Президиума Верховного Совета РСФСР рабочие поселки Урай и Сургут получили статус городов окружного подчинения.

1 ИЮЛЯ

80 лет со дня рождения **Плесовских Владимира Ивановича** (1930–1985), журналиста, государственного и общественного деятеля.

Родился в д. Крюки Вагайского района Тюменской области. Окончил филологический факультет Тобольского учительского института (1951) и философский факультет Московского государственного университета (1965). В 1950-е гг. работал в пос. Октябрьское. Был педагогом, комсомольским, партийным и советским работником, редактировал Октябрьскую районную газету «За коммунизм». В 1964—1968 гг. был главным редактором Ханты-Мансийской окружной редакции радиовещания, в 1968—1975 гг. - заведующим отделом пропаганды и агитации окружкома КПСС, затем - председателем окружного совета профсоюзов, председателем окружного комитета по телевидению и радиовещанию. Многие годы занимался изучением культуры и религии народов ханты и манси, читал лекции по этой тематике в населенных пунктах округа. В 1981 г. завершил свой главный труд «Динамика духовной культуры коренного населения Обского Севера». Занимался литературным трудом, его стихотворения, рассказы и отрывки из автобиографической повести печатались в местной периодике.

Меншиков в Березове: стихотворение; Счастливое плавание: [из неоконченной повести] / В. И. Плесовских // Югра. — 1993. — № 4. — С. 30— 36. Земля в наследство: [из неоконченной повести] / В. И. Плесовских // Югра. — 1993. — № 11. — С. 45—52.

Старый и малый : [отрывок из неоконченной повести] / В. И. Плесовских // Новости Югры. — 1995. — 20 июля. — С. 4 (Прил.: Краевед ; № 5).

Белобородов, В. К. Эффект присутствия / В. К. Белобородов // Новости Югры. — 1995. — 20 июля. — С. 3 (Прил.: Краевед ; № 5).

Белобородов, В. К. Плесовских Владимир Иванович / В. К. Белобородов // Учёные и краеведы Югры / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. — Тюмень, 1997. — С. 223, 224. Тимофеев, Г. Первый философ Югорского края / Г. Тимофеев // Югра. — 1997. — № 11. — С. 11—13.

Губина, Н. Талант доброты и человечности / Н. Губина // Вы слушаете радио «Югория». – Екатеринбург, 2002. – С. 120–122.

3 ИЮЛЯ

55 лет Иванову Анатолию Владимировичу (р. 1955), начальнику управления технологического транспорта «Урайнефтегаза», почетному гражданину г. Урая (2005).

Не страшны тебе ни дождь, ни слякоть // Знамя. — 2005. — 17 февр. — С. 2. Полякова, Г. А. Дороги начинаются с людей / Г. А. Полякова // Знамя. — 2005. — 5 февр. — С. 2.

30 лет назад (1980) рабочий поселок Мегион Нижневартовского района получил статус города окружного подчинения.

Свидетельство о рождении : Урай. Нефтеюганск. Лабытнанги. Новый Уренгой. Мегион. Ноябрьск : [сборник] / сост. Р. С. Гольдберг. – Свердловск : Сред.-Урал. кн. изд-во, 1988. – 207 с. – (Город нашего края).

Сподина, В. И. Мегион : страницы истории / В. И. Сподина, В. Н. Смирнова, Т. В. Коростина. — Новосибирск : Солярис, 2000. — 117 с.

Во славу города родного : альбом / [авт.-сост. Н. И. Гынгазов ; фот.: Н. И. Гынгазов, В. П. Вершинин]. — Нижневартовск : Гранд-Арт, 2005. — 95 с.

4 ИЮЛЯ

85 лет Сарманову Ивану Пантелеймоновичу (р. 1925), ветерану Великой Отечественной войны, председателю районного комитета профсоюза работников торговли Кондинского района, почетному гражданину Кондинского района (1999).

Почетные граждане Кондинского района // Голос Конды. — 1999. — 25 янв. — С. 2. Сарманов Иван Пантелеймонович // Защитники Отечества : кн. памяти. — Шадринск, 2000. — Вып. 2. — С. 135, 136.

5 ИЮЛЯ

75 лет со дня рождения **Пономарева Александра Константиновича** (1935–2004), начальника цеха добычи нефти и газа № 1 НГДУ «Юганскнефть», заслуженного работника нефтяной и газовой промышленности РСФСР (1988), почетного гражданина г. Нефтеюганска (1987).

Валентинов, А. Истоки / А. Валентинов // Нефтеюг. рабочий. — 1991. — 15 февр. Петякина, Л. Трудом они заслужили это звание / Л. Петякина // Здравствуйте, нефтеюганцы! — 1997. — 25 окт.

9 ИЮЛЯ

80 лет Захаровой Матрене Александровне (р. 1930), почетному гражданину Ханты-Мансийского района (2002).

Захарова, М. А. Чем измерить нашу боль / М. А. Захарова // Приближали как могли...: участники трудового фронта Ханты-Манс. р-на в годы Велик. Отечеств. войны. — Шадринск, 2006. — С. 13, 14.

13 ИЮЛЯ

45 лет назад (1965) первая скважина **Лянторского нефтяного месторождения**, которое считается уникальным, дала фонтан промышленной нефти.

15 ИЮЛЯ

85 лет Шестакову Ивану Петровичу (р. 1925), ветерану Великой Отечественной войны, заместителю председателя Урайского городского совета ветеранов Великой Отечественной войны и труда, почетному гражданину г. Урая (2004).

Ребякин, А. Туман / А. Ребякин // Знамя. — 1994. — 4 июня. — С. 4. Колмаков, Е. Солдата поздравил президент / Е. Колмаков // Знамя. — 1996. — 9 мая. — С. 2.

16 ИЮЛЯ

85 лет со дня рождения **Еремина Анатолия Тихоновича** (1925–1998), участника Великой Отечественной войны, партийного работника.

Александров, В. Офицер запаса / В. Александров // Ленин. правда. — 1978. — 31 мая.

Военными и мирными дорогами / А. Т. Еремин. – М. : ИКАР, 1995. – 250 с. Струнин, В. И. Освобождение Цоппота и Данцига / В. И. Струнин // Брестская Краснознаменная. – М., 1995. – С. 146–162.

85 лет со дня рождения **Хозяинова Анатолия Георгиевича** (1925–2000), участника Великой Отечественной войны. В 1966–1973 гг. был председателем Ханты-Мансийского районного исполнительного комитета.

18 ИЮЛЯ

65 лет Довганич Михаилу Никитовичу (р. 1945), доценту кафедры музыкального образования Югорского государственного университета, почетному работнику высшего профессионального образования Российской Федерации (2005), заслуженному работнику культуры Украины, обладателю Гранта Губернатора ХМАО – Югры (2004).

23 ИЮЛЯ

30 лет назад (1980) указом Президиума Верховного Совета РСФСР образован **Нефтеюганский район с центром в городе Нефтеюганске.**

Нефтеюганский район образован за счет территорий, ранее подчиненных Нефтеюганскому горисполкому, и части территории Сургутского района. На территории Нефтеюганского района расположены 11 населенных пунктов.

Основной отраслью экономики района является нефтедобывающая промышленность. В районе открыты и эксплуатируются крупные месторождения: Мамонтовское, Правдинское, Южно-Сургутское, Мало-Балыкское, Усть-Балыкское и другие. В районе разита и лесная промышленность, работают четыре крупных леспромхоза, развивается переработка древесины.

Действуют три муниципальных сельхозпредприятия: «Чеускино», «Ай-Ас», сельхозкооператив «Волна», 20 крестьянских фермерских хозяйств.

Автомобильная шоссейная дорога соединяет район с окружным и областным центрами.

Особая гордость района – Свято-Троицкий храм. Поселок Пойковский известен во всем шахматном мире тем, что в нем проводится Международный шахматный турнир имени чемпиона мира А. Е. Карпова с его участием.

На территории района находится природно-исторический парк «Пунси», расположенный в верховье реки Большой Салым. Парк создан для сохранения и изучения эталонных болотных ландшафтов. Живущие здесь ханты сохраняют традиционный уклад жизни и самобытную культуру. На территории парка расположено более 200 археологических объектов, самые древние из которых датируются ∨ тысячелетием до н.э.

От Югана до Салыма. – Таежный : Параллель, 1995. – 31 с.

Край, ставший судьбой: Нефтеюганский район — 20 лет. — Таежный : тип., 2000. — 39 с. Салымский край. — Екатеринбург : Тезис, 2000. — 339 с.

Сердце Югры. Нефтеюганский район / фот. О. Тимошин [и др.]. – Екатеринбург : Баско, 2005. – 287 с.

Редикульцев, В. Ф. Сопряжение времен. Югания / В. Ф. Редикульцев. – Екатеринбург : Сред.-Урал. кн. изд-во, 2006. – 222 с.

26 ИЮЛЯ

65 лет Козыренко Владимиру Андреевичу (р. 1945), крановщику автоколонны № 5 Белоярского управления технологического транспорта и специальной техники, почетному гражданину Белоярского района (2001).

29 июля

55 лет Смирновой Нине Ивановне (р. 1955), директору научной библиотеки Югорского государственного университета, заслуженному деятелю культуры ХМАО – Югры (1999), члену Ученого совета ЮГУ.

30 ИЮЛЯ

75 лет Розенбергу Семену Моисеевичу (р. 1935), заместителю начальника по капитальному строительству нефтегазодобывающего управления «Урьевнефть» производственного объединения «Лангепаснефтегаз» (1988–1991), заслуженному строителю Российской Федерации (1994), почетному гражданину г. Лангепаса.

Розенберг Семен Моисеевич // Город на болоте // Лангепас: прописка для радуги. — Екатеринбург, 2005. — С. 48.

Почетные граждане города Лангепаса // Лангепас: 20 лет. Продолжение следует. — Екатеринбург, 2005. — С. 176.

1 АВГУСТА

85 лет со дня рождения **Тяна Аркифа Васильевича** (1935–1985), кандидата геологоминералогических наук (1970), лауреата Государственной премии СССР.

Родился в с. Свободное Хасанского района, Приморского края. Окончил Казахский государственный университет им. С. М. Кирова (1959). Работал инженером, старшим геологом, начальником отряда, главным инженером, начальником нефтеразведки в Казахстане, Уральской и Кустанайской области. С 1965 г. направлен на работу в Тюменское геологоразведочное управление и назначен старшим геологом Сартыньинской партии глубокого бурения. С 1965 по 1971 гг. – старший геолог, начальник геологического отдела Правдинской НРЭ, в 1971–1977 гг. – главный геолог Сургутской нефтеразведочной экспедиции, в 1977–1981 гг. – заместитель начальника управления буровых работ, начальник управления поисковых и разведывательных работ «Главтюменьгеологии». В 1981 г. назначен главным специалистом Межведомственной территориальной комиссии Госплана СССР по вопросам развития Западно-Сибирского нефтегазового комплекса.

Принимал участие в разработке перспективного планирования геолого-поисковых работ в Среднем Приобье, в открытии Правдинского, Айяунского, группы Салымских, Фёдоровского, Холмогорского месторождений. Его именем названо одно из месторождений в Сургутском районе.

Награждён орденом Трудового Красного Знамени (1975).

Тян, С. Д. «Черное золото» в судьбе человека : [беседа с женой прославленного нефтяника А. В. Тяна] / С.Д. Тян ; записала Л. В. Лущай // Аргументы и факты в Зап. Сибири. — 2003. — Сент. (№38). — С. 11.

Аркадий Тян: историко-краеведческий сборник, Вып. 2 / Учреждение культуры ХМАО " Музей геологии, нефти и газа"; [ред.-сост. Л. В. Цареградская]. — Сургут: Тип., 2004. — 69 с. — (Именные месторождения Югры).

Савина, В. Геолог от бога / В. Савина // Самарово - Ханты-Мансийск. — 2004. — 20 авг. — С. 8.

Кочнев, Д. Именами первопроходцев / Д. Кочнев // Югра: дороги в будущее. — 2005. — № 3/4. — С. 64.

70 лет Харизовой Августе Ивановне (р. 1940), заведующей отделом обслуживания центральной городской библиотеки муниципального учреждения «Централизованная библиотечная система города Югорска», почетному гражданину г. Югорска (2000).

5 АВГУСТА

35 лет назад (1975) сдана в эксплуатацию железная дорога Тюмень – Тобольск – **Сургут.** В г. Сургут прибыл первый поезд.

8 АВГУСТА

20 лет назад (1990) поселок Пыть-Ях Нефтеюганского района получил статус города окружного подчинения.

Гуринович, А. Пыть-Ях: нам 10 лет / А. Гуринович. – Екатеринбург: Формат, 2000. – 84 с.

Пыть-Ях – наш дом [Электронный ресурс] : 10 лет. – [Пыть-Ях] : [б. и.], 2000. – 1 электрон. опт. диск (CD-ROM) : цв., зв.

Пыть-Ях [Электронный ресурс]. – [Б. м.] : [б. и.], [2005?]. – 1 электрон. опт. диск (DVD-ROM) : цв., зв.

Страшнов, В. Пыть-Ях: задуманное сбывается / В. Страшнов ; фот. А. Здоров // Югра. — 2007. — № 12. — С. 12–15.

Юргенсон, Т. Пыть-Ях: ворота в округ / Т. Юргенсон // Вестник ЖКХ Югры. -2008. -№ 2 (Апр.). - C. 12–21.

9 АВГУСТА

105 лет со дня рождения **Голобушина Алексея Васильевича** (1905–1983), учителя, организатора национальных школ в округе, одного из первых русских учителей-просветителей.

Голошубин Алексей Васильевич: некролог // Ленин. правда. — 1983. — 9 июля. Белобородов, В. К. Голошубин Алексей Васильевич / В. К. Белобородов // Ученые и краеведы Югры / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. — Тюмень, 1997. — С. 66, 67.

15 лет назад (1995) создано открытое акционерное общество **"Тюменская нефтяная компания"**.

Компания имела в своём составе два нефтедобывающих предприятия («Нижневартовскнефтегаз» и «Тюменнефтегаз»), Рязанский нефтеперабатывающий завод. В 1999–2000 гг. ТНК приобрела компанию «Сиданко». В 2000 г. ТНК купила контрольный пакет акций «ОНАКО». В 2002 г. ТНК совместно с «"Сибнефтью» приобрела контрольный пакет акций «Славнефти». В результате этих сделок компания существенно нарастила добывающие и перерабатывающие мощности. В 2003 г. на базе ТНК была создана российско-британская компания ТНК-ВР.

15 ΑΒΓУСΤΑ

90 лет со дня рождения **Филиппович Александра Владиславовича** (1920–2002), участника Великой Отечественной войны, педагога, кандидата педагогических наук (1974), отличника народного просвещения (1961), заслуженного учителя школы РСФСР (1967).

Филиппович Александр Владиславович // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. – Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. – Т. 3. – С. 261.

80 лет Ахтямовой Валентине Ивановне (р. 1930), учителю, заведующей архивным отделом администрации Березовского района, почетному гражданину Березовского района (2003).

Ахтямова Валентина Ивановна // Нет в России семьи такой, где не памятен свой герой. – Казань, 2005. – Вып. 3. – С. 27, 28.

Валентина Ахтямова // Женщины Югры. – Москва, 2007. – С. 37.

45 лет назад (1965) открыта **Центральная городская библиотека г. Сургута.** 18 февраля 2002 года распоряжением мэра г. Сургута библиотеке присвоено имя А. С. Пушкина.

25 лет назад (1985) рабочие поселки Лангепас, Радужный, Когалым, Нягань получили статус городов окружного подчинения.

17 АВГУСТА

15 лет назад (1995) Сургутский педагогический колледж реорганизован в педагогический институт, в 2005 г. становится университетом.

Сургутский государственный педагогический университет четырежды менял статус образовательного учреждения: 1986 г. – открытие Сургутского педагогического училища; 1992 г. – присвоен статус педколледжа; 1995 г. – реорганизован в Сургутский государственный педагогический институт; 2005 г. – присвоен статус университета. СурГПУ сегодня – региональный центр высшего педагогического образования и гуманитарных наук, один из самых динамично развивающихся педагогических университетов России. В университете 7 факультетов, обучение ведется по 25 специальностям. Работают два специализированных совета по защите докторских диссертаций. В 2008 г. вуз начал переход на двухуровневую систему образования, успешно осуществляется научная деятельность. В 2005 г. СурГПУ стал лауреатом общественного конкурса «Европейское качество образования» в номинации «Сто лучших вузов России». В 2007 г. стал победителем в четырех из пяти номинаций среди учреждений высшего профессионального образования округа в конкурсе на получение премий Губернатора Югры «Лучшее образовательное учреждение Ханты-Мансийского автономного округа — Югры».

Сургутский государственный педагогический : [памятка-буклет]. — Сургут : Изд-во СурГУ, 1998.

Актуальные вопросы образования и воспитания педагогических кадров: сб. материалов науч. конф. преподавателей СурГПИ (Сургут, 27–28 янв. 2000 г.). — Сургут, 2000. — 180 с. Модернизация образовательной системы СурГПИ: поиск и решения: сб. тез. докл. седьмой отчетной науч. конф. преподавателей, аспирантов и соискателей ин-та, г. Сургут, 31 янв. 2003 г. В 2 ч. — Сургут: РИО СурГПИ, 2003. Мельникова, Д. Бакалавриат, «Косинус» и «Interbridge.ru» / Д. Мельникова // Новости Югры. — 2008. — 28 авг. — С. 5.

65 лет Пушистову Петру Юрьевичу (р. 1945), доктору физико-математических наук, профессору кафедры регионального природопользования Югорского государственного университета, заведующему научно-исследовательской и учебной лабораторией «Экосистемные наблюдения и проблемы водопользования».

23 АВГУСТА

120 лет со дня рождения **Новицкого Василия Михайловича** (1890–1957), педагога, этнографа, краеведа.

Родился в г. Березове Тобольской губернии в семье купца второй гильдии. Окончил Тобольскую гимназию (1911) и естественный факультет Казанского университета. Совершил ряд поездок на Тобольский Север с научными целями: на реки Казымскую Обь, Нижнюю Сосьву, в г.Обдорск для изучения быта самоедов. В 1920-е гг. как научный сотрудник музея Тобольского Севера выезжал в Казымский туземный совет Березовского и Карымский Кондинского районов, где собрал ценный материал. В 1929 г. участвовал в лесоэкономической экспедиции Наркомзема. Был одним из организаторов краеведческой работы на Севере, членом правления Общества изучения края при музее Тобольского

Севера. Многие его статьи опубликованы в тобольских и свердловских периодических изданиях.

Белобородов, В. К. Новицкий Василий Михайлович / В. К. Белобородов // Ученые и краеведы Югры / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. — Тюмень, 1997. — С. 199—201. Еремеева, О. И. Исследователь Севера В. М. Новицкий / О. И. Еремеева // Словцовские чтения — 99. — Тюмень, 1999. — С. 192—194. Белобородов, В. К. Краевед, педагог, общественный деятель : (к 115-летию со дня рождения В. М. Новицкого) / В. К. Белобородов // Югра. — 2005. — № 11. — С. 68—70. Огрызко, В. В. Новицкий Василий Михайлович / В. В. Огрызко // Североведы России / В. В. Огрызко. — М., 2007. — С. 318—320.

24 АВГУСТА

100 лет со дня рождения **Пикмана Григория Ильича** (1910–2000), заместителя управляющего трестом «Мегионгазстрой», заслуженного строителя РСФСР (1987), почетного гражданина г. Нижневартовска (1987).

Пикман Г. И. // Застава на Оби. — Свердловск, 1982. — С. 14. Пока буду полезен : [о Г. И. Пикмане] // Нижневартовск, 25. — М., 1997. — С. 160, 161. Пикман Григорий Ильич : [кн. закладка] / Муницип. учреждение «Библ. информ. система» ; сост. М. Борисенко. — Нижневартовск, 1999. — (Наши земляки). Великопольский, С. Секрет долголетия / С. Великопольский // Чудо XX века / С. Великопольский. — Тюмень, 2002. — С. 103—125.

70 лет Гайдидей Светлане Анатольевне (р. 1940), заслуженному работнику здравоохранения Ханты-Мансийского автономного округа (1999), почетному гражданину Советского района (1998).

История здравоохранения Березовского района / сост. А. А. Головин. – Березово, 2005. – С. 31, 33, 62, 69. Царева, Т. Полвека – в медицине / Т. Царева // Белояр. вести. – 2006. – № 24. – С. 6.

20 лет со дня выхода (1990) первого номера нижневартовской районной **газеты** «**Новости Приобья**».

26 АВГУСТА

75 лет Мотину Борису Федоровичу (р.1935), начальнику управления технологического транспорта г. Урая, почетному гражданину г. Урая (1985).

Носова, Н. Право руководить / Н. Носова // Знамя. — 1985. — 21 февр. — С. 3.

26 АВГУСТА

70 лет Чиглинцевой Лидии Максимовне (р. 1940), врачу-акушеру высшей категории, заведующей женской консультацией лечебно-профилактического медицинского учреждения «Когалымская городская больница», заслуженному врачу Российской Федерации (2003), почетному гражданину г. Когалыма (2000).

Захарова, Т. Имен твоих блистательная роспись / Т. Захарова // Когалым. вестн. — 2005. — № 36 (сент.). — С. 4.

30 АВГУСТА

20 лет назад (1990) в поселке Сосьва Березовского района организован мансийского парк-музей под открытым небом «Найотыр-Маа».

Этнографический музей под открытым небом «Найотыр Маа», пос. Сосьва // Музеи Ханты-Мансийского автономного округа — Югры. — Ханты-Мансийск, 2004. — С. 26.

1 СЕНТЯБРЯ

60 лет Алекперову Вагиту Юсуфовичу (р. 1950), президенту нефтяной компании «ЛУКОЙЛ», доктору экономических наук, почетному гражданину Ханты-Мансийского автономного округа — Югры (2001).

Родился в г. Баку. В 1974 г. окончил Азербайджанский институт нефти и химии им. М. Азизбекова. С 1968 г. работал на нефтепромыслах Азербайджана, Западной Сибири. В 1987—1990 гг. — генеральный директор производственного объединения «Когалымнефтегаз» Главтюменнефтегаза министерства нефтяной и газовой промышленности СССР. В 1990—1991 гг. — заместитель, первый заместитель министра нефтяной и газовой промышленности СССР. В 1992—1993 гг. — президент нефтяного концерна «Лангепасурайкогалымнефть». В 1993—2000 гг. — председатель Совета директоров ОАО «ЛУКОЙЛ». С 1993 г. — президент ОАО «ЛУКОЙЛ». Вице-президент Международного нефтяного консорциума, заместитель председателя Союза нефтеэкспортеров России.

Его имя внесено в мемориал «Звезды Югры» (2008) в г. Ханты-Мансийске. Награжден орденами «Знак Почёта» (1986), Дружбы (1995), «За заслуги перед Отечеством» IV степени (2005).

Нефть России : взгляд топ-менеджера / В. Ю. Алекперов ; фот. Ю. Сомов. – Москва : Внешторгиздат, 2001. – 142 с.

Сибирские нефтяные генералы : [Алекперов В. Ю.] // Ханты-Мансийск : Спец. прил. журн. «Деловые люди». — 2001. — Спец. вып. — С. 22—27.

Черников, Н. А. Путь лидера : нефтяной компании «ЛУКОЙЛ» — десять лет, 1991—2001 / Н. А. Черников, А. Матвейчук ; [фот. Ю. Сомов ; стихи Г. Сюньков]. — М. : Смена, 2001. — 319 с.

Вагит Алекперов. И этим все сказано // Элита-Region. – 2002. – № 5. – С. 6–10. Пиманов, В. С. Алекперов Вагит Юсуфович / В. С. Пиманов // Большая Тюменская энциклопедия. – Тюмень ; Екатеринбург, 2004. – Т. 1. – С. 74, 75.

Первый и единственный : В. Ю. Алекперову исполняется 55 // Нефть России. – 2005. – № 9. – С. 6, 7.

Жаворонков, Г. Платформа Алекперова / Г. Жаворонков // БОСС (Бизнес: организация, стратегия, системы). — 2005. — № 10. — С. 86—89.

Алекперов Вагит Юсуфович // Почетные граждане Ханты-Мансийского автономного округа — Югры : библиогр. указ. — Ханты-Мансийск, 2006. — С. 46, 47. Вагит Алекперов // Нефть и капитал. — 2008. — № 8 (Спец. вып.). — С. 25.

45 лет назад (1965) завершилось строительство первого **нефтепровода Шаим** – **Тюмень** длиной 426 километров.

10 лет назад (2000) открыт **Няганьский городской краеведческий музей**. С 2003 года МУ «Музейно-культурный центр», с 2009 года МАУ «Музейно-культурный центр» г. Нягани.

2 СЕНТЯБРЯ

55 лет назад (1955) исполнительным комитетом Сургутского районного Совета депутатов трудящихся принято решение об открытии библиотека в поселке Пим (в настоящее время **Центральная библиотека** г. Лянтора Сургутского района**).**

6 СЕНТЯБРЯ

75 лет Удникову Александру Ивановичу (р. 1935), работнику лесной промышленности, почетному гражданину Советского района (1998).

9 СЕНТЯБРЯ

65 лет Чернышовой Валентине Ивановне (р. 1945), директору Нижневартовского муниципального учреждения «Библиотечно-информационная система» (1984—2007), заслуженному работнику культуры Российской Федерации, кавалеру ордена «Знак Почета», обладателю Знака «За заслуги перед городом Нижневартовском».

Валентина Чернышова // Кто есть Кто в Нижневартовске. — Нижневартовск, 2004. — С. 185.

Смирнов, Н. П. Валентина Ивановна Чернышова / Н. П. Смирнов // Западная Сибирь: история и современность: краевед. зап.— Тюмень, 2005. — Вып. 7. — С. 344—351. Валентина Ивановна Чернышова // Лучшие люди России. — М., 2006. — Ч. 2. — С. 514. Валентина Чернышова // Женщины Югры. — М., 2007. — С. 139.

14 СЕНТЯБРЯ

85 лет со дня рождения **Чернышова Василия Даниловича** (1925–2002), управляющего трестом «Шаимгазстрой», лауреата Государственной премии СССР (1978), почетного гражданина г. Урая (1985), почетного работника Миннефтегазстроя.

Гольд, А. Город будет / А. Гольд // Надым / А. Гольд. — Свердловск, 1982. — С. 13—150. Нечволода, В. Урай. Они были первыми / В. Нечволода // Свидетельство о рождении. — Свердловск, 1988. — С. 7—37.

15 лет со дня принятия (1995) Думой Ханты-Мансийского автономного округа закона «**О** гербе и флаге Ханты-Мансийского автономного округа».

Герб Ханты-Мансийского автономного округа - Югры, флаг Ханты-Мансийского автономного округа - Югры являются символами Ханты-Мансийского автономного округа - Югры.

Герб Ханты-Мансийского автономного округа – Югры представляет собой серебряную эмблему, расположенную на подкладе двух щитов, вписанных один в другой, и воспроизводящую стилизованный символ «Кат ухуп вой» (двуглавая птица) в поле рассеченного лазоревого (синего, голубого) и зеленого щита. Контур щита обведен золотом.

Фигурный щит вписан в прямой щит красного цвета, представляющий собой прямоугольник с фигурным заострением в нижней части. Щит увенчан элементом белого цвета, выполненным в орнаментальном стиле обских угров, и окаймлен кедровыми ветвями зеленого цвета, сплетенными в полукольцо. Девиз «Югра» начертан серебряными литерами на лазоревой ленте, расположенной под щитом.

из Закона Ханты-Мансийского автономного округа от 20 сентября 1995 года № 8-оз «О гербе и флаге Ханты-Мансийского автономного округа – Югры».

Флаг Ханты-Мансийского автономного округа – Югры представляет собой прямоугольное полотнище, разделенное по горизонтали на две равновеликие полосы (верхняя - сине-голубая, нижняя - зеленая), завершенное по вертикали прямоугольной полосой белого цвета.

В левой верхней части полотна расположен элемент белого цвета из герба Ханты-Мансийского автономного округа — Югры.

из Закона Ханты-Мансийского автономного округа от 20 сентября 1995 года № 8-оз «О гербе и флаге Ханты-Мансийского автономного округа – Югры»

16 СЕНТЯБРЯ

25 лет назад (1985) в городе Нижневартовске создан театр-студия «Скворешник».

История театра началась с создания выпускницей Челябинского института культуры Н. Наумовой театрального кружка при детском Доме культуры. В 1988 г. коллективу было присвоено звание «Образцовый коллектив художественной самодеятельности». С 1990 г. имеет статус муниципального учреждения культуры. С 1995 г. занимается профессиональной театральной деятельностью.

За время существования поставлено более 70 спектаклей. Театр много раз успешно принимал участие в российских, союзных и международных фестивалях. Все годы директором является И. А. Креймер, художественным руководителем Н. И. Наумова, главным режиссером М. В. Зайчикова, главным художником В. Н. Зайчиков. За это время коллектив накопил большой опыт, заслужил внимание и любовь зрителей, стал настоящим культурным центром и визитной карточкой г. Нижневартовска.

Димова, Г. Занавес открывается / Г. Димова // Югра. — 1995. — № 1. — С. 7. Кострулина, Р. Нижневартовск театральный / Р. Кострулина // Югра. — 2000. — № 7/8. — С. 58, 59.

Наумова, Н. И. Я люблю человеческий голос : [интервью с художеств. рук. театра «Скворешник» Н. И. Наумовой] / Н. И. Наумова ; записала Н. Степанова // Местное время. — 2001. — 4 июня.

Кострулина, Р. Новоселы театра «Скворешник» / Р. Кострулина // Тюмень лит. – 2002. – № 1. – С. 33.

Бершанская, Е. Вить гнездо «Скворешнику» не просто / Е. Бершанская [Электронный ресурс]. — Режим доступа: http://ottodix.ru/article.php?id=2874.

10 лет назад (2000) введен в эксплуатацию автодорожный мост через реку Обь в районе г. Сургута.

Мост в третье тысячелетие // Человек и карьера. – 2000. – № 11. – С. 8, 9. Мост – рекордсмен // Земля Югорская : спец. прил. журн. «Деловые люди». – 2000. – Спец. прил. – С. 42, 43.

Гребешок, В. Д. Мосты, объединяющие округ / В. Д. Гребешок // Дороги Югры : спец. вып. журн. «Дорога и Мы». — 2002. — Спец. вып. — С. 26—29.

Мосты длиною в жизнь... // Тропою стран полуночных : спец. вып. журн. «Родина». — 2002. — Спец. вып. — [Текст на обложке].

17 СЕНТЯБРЯ

Юбилей Западновой Натальи Леонидовны, первого заместителя Председателя Правительства Ханты-Мансийского автономного округа (1999).

Родилась и выросла в г. Нижневартовске. В 1984 г. окончила Тюменский государственный университет. Имеет большой опыт педагогической и административной деятельности. Работала пионерской вожатой, учителем истории, первым секретарем Ханты-Мансийского окружкома, секретарем Тюменского обкома ВЛКСМ, председателем Комитета по делам молодежи и туризма администрации Тюменской области. Создала уникальный детский центр «Ребячья республика», автор множества досуговых программ для подростков, популярных сейчас в России.

Окончила Академию Государственной службы при Президенте Российской Федерации по специальности «социальная политика» (2000).

Награждена знаком "Почетный работник сферы молодежной политики" Министерства образования Российской Федерации.

Западнова Наталья Леонидовна // Кто есть кто в большой Сибири. Ханты-Мансийский автономный округ — Югра. — Томск, 2008. — С. 30, 31.

20 СЕНТЯБРЯ

20 лет назад (1990) основана Нижневартовская городская газета «Варта»

Новопашин, А. У «Варты» сегодня именины // Варта. — 2000. — 20 сент. — С. 2. Бессонов, Г. Сегодня «Варте» — 5 лет / Г. Бессонов // Варта. — 2000. — 20 сент. — С. 1,2. МУП «Варта» // Бизнес Нижневартовска. — Нижневартовск, 2007. — С. 346.

23 СЕНТЯБРЯ

70 лет назад (1940) поселок Остяко-Вогульск переименован в Ханты-Мансийск, Остяко-Вогульский национальный округ – в Ханты-Мансийский национальный округ.

25 СЕНТЯБРЯ

95 лет Бондаревой Парасковье Степановне (р. 1915), старожилу Ханты-Мансийского района, почетному гражданину Ханты-Мансийского района (2006).

Пуртова, Н. Через годы и невзгоды / Н. Пуртова // Приближали как могли... : участники трудового фронта Ханты-Манс. р-на в годы Велик. Отечеств. войны. — Шадринск, 2006. — С. 49.

75 лет Кабаеву Леониду Николаевичу (р. 1935), первооткрывателю месторождений нефти, в т.ч. Самотлорского, лауреату Ленинской премии.

Патрикеев, Н. Б. Кабаев Леонид Николаевич / Н. Б. Патрикеев // Югория: энцикл. ХМАО. – Ханты-Мансийск, 2000. – Т. 2. – С. 6. Салмин, В.Д. Главные победы Леонида Кабаева // Салмин, В.Д. Сибиряки: кн. очерков. - Екатеринбург, 2005. – С. 33-37.

29 СЕНТЯБРЯ

85 лет со дня рождения **Винокуровой Веры Матвеевны** (1925–2004), отличника народного просвещения РСФСР (1957), заслуженного учителя школы РСФСР (1965), заслуженного работника образования Ханты-Мансийского автономного округа (1996), почетного гражданина г. Нижневартовска (1977).

Винокурова Вера Матвеевна : [кн. закладка] / Муницип. учреждение «Библ. информ. система» ; сост. Л. А. Шаймарданова. — Нижневартовск, 1998. — (Наши земляки). Винокурова Вера Матвеевна // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 1. — С. 162, 163. Салмин, В. Д. Учительница первая моя / В. Д. Салмин // Сиб. богатство. — 2004. — № 8. — С. 40—43. Салмин, В. Д. Любимые и теперь такие взрослые дети / В. Д. Салмин // Сибиряки : кн. очерков / В. Д. Салмин. — Екатеринбург, 2005. — С. 206—210.

70 лет Замятину Валентину Петровичу (р. 1940), педагогу, почетному гражданину Сургутского района (1998).

Родился в с. Тундрино Сургутского района. После окончания Новокузнецкого педагогического института работал в пос. Апанас Кемеровской области, преподавал русский язык и литературу. В 1964 г. с семьей переехал в д. Лямина Сургутского района, работал в санаторно-лесной школе. С 1965 по 1969 гг. – директор школы в пос. Песчаном, с 1969 по 1972 гг. – директор Сытоминской средней школы. В 1972 г. был назначен заведующим районным отделом народного образования, с 1975 по 1990 гг. – заведующий отделом городского комитета КПСС.

В 1990-е гг. был председателем комитета по социальному развитию Сургутского района, позже — заместителем главы администрации Сургутского района, начальником штаба социальной защиты, председателем комиссии по делам несовершеннолетних, курировал образование, медицину, культуру, печать.

Автор поэтических сборников «Под синим пологом лесов» (2001) и «Весенний ветер» (2005).

Награжден знаком «Отличник народного просвещения».

Захаров, И. П. Замятин Валентин Петрович / И. П. Захаров // Старожилы / И. П. Захаров. — Сургут, 2001. — С. 60, 61.

Веч, Г. «Мне счастье выпало родиться ...» / Г. Веч // Вестник. — 2004. — 23 янв. — С. 16. Замятин Валентин Петрович // Ветераны Сургутского района / Администрация Сургут. р-на; [сост. И. Е. Коровин]. — Екатеринбург, 2005. — С. 14, 15.

«Народный человек» района : к 65-летию Валентина Петровича Замятина : дайджест / Муницип. учреждение культуры «Сургут. район. центр. б-ка», Краевед. отд. ; [сост.: Р. 3. Тляубаева, Н. Р. Токмакова ; ред. Н. Р. Токмакова]. — Белый Яр, 2005. — 20 с.

Уварова, М. Валентин Замятин: «Пусть как снег, стихи мои растают. Ручейки не сразу пропадут» / М. Уварова // Сургут. трибуна. — 2005. — 2 апр. — С. 4.

1 ОКТЯБРЯ

65 лет Бондаренко (Осиповой) Фекле Семеновне (р. 01.10.1945), директору Аганского этнографического музея-театра, почетному гражданину Нижневартовского района (1998).

Бондаренко, Ф. С. Куклы и игрушки Агана : кат. работ персон. коллекции / Ф. С. Бондаренко, А. Н. Сидаш. – Нижневартовск, 2003. – С. 3.

Салмин, В. Д. Музей – это наше наследие / В. Д. Салмин // Сибиряки : кн. очерков / В. Д. Салмин. – Екатеринбург, 2005. – С. 361–367.

Фекла Бондаренко // Женщины Югры. – М., 2007. – С. 76.

55 лет Жуковой Надежде Васильевне (р. 1955),

директору муниципального учреждения культуры «Централизованная библиотечная система», заслуженному работнику культуры Российской Федерации. В должности директора Сургутской ЦБС – с 1983 г. Награждена медалью Академии Российской словесности «Ревнителю просвещения».

Сердюкова, И. Просветительница Надежда / И. Сердюкова // Женская гостиная. — 2001. — № 3. — С. 3.

5 ОКТЯБРЯ

75 лет Слинкину Анатолию Александровичу (р. 1935), медицинскому работнику, отличнику здравоохранения СССР, почетному гражданину Ханты-Мансийского района (1998).

8 ОКТЯБРЯ

75 лет Кауртаеву Анатолию Прокопьевичу (р. 1935), административному работнику, почетному гражданину Нижневартовского района (1998).

Родился в д. Учинья Кондинского района. Окончил Ленинградский педагогический институт им. А. И. Герцена. В 1959–1969 гг. работал директором школ Кондинского района. В 1969–1974 гг. – заведующий отделом народного образования, в 1974–1984 гг. – заместитель председателя Нижневартовского городского, затем районного исполнительных комитетов Совета народных депутатов. В 1984–1985 гг. – секретарь районного комитета профсоюза работников нефтяной и газовой промышленности. В 1985–1990 гг. – заместитель генерального директора промышленного объединения «Мегионнефтегазгеология».

В 1990 г. назначен заместителем председателя Нижневартовского районного Совета народных депутатов. В 1996–2002 гг. – заместитель главы муниципального

образования «Нижневартовский район». С 2002 г. – председатель Нижневартовского районного отделения окружной общественной организации коренных народов Севера «Спасение Югры».

Награжден орденом «Знак Почета» (1975), медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» ІІ степени (1998), удостоен звания «Отличник народного образования» (1970).

Луцкий, С. Будет ли утро? / С. Луцкий // Югра. — 1997. — № 6. — С. 12, 13. Салмин, В. Д. Кауртаев Анатолий Прокопьевич / В. Д. Салмин // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 2. — С. 31. Салмин, В. Д. Спасибо за труд! / В. Д. Салмин // Город на заре: о тех, кто создавал Нижневартовск и прославил его / В. Д. Салмин. — Тюмень, 2000. — С. 160—164. Потехина, Е. «Я родился в обласе» / Е. Потехина // Новости Югры. — 2003. — 14 авг. — С. 8.

Салмин, В. Д. «Учитель, перед именем твоим...» / В. Д. Салмин // Сибиряки : кн. очерков / В. Д. Салмин. – Екатеринбург, 2005. – С. 251–256.

14 ОКТЯБРЯ

80 лет со дня рождения **Кузоваткина Романа Ивановича** (1930–2000), первого генерального директора «Юганскнефтегаза», почетного нефтяника, лауреата Государственной премии СССР, отличника нефтяной промышленности, почетного гражданина Нефтеюганского района (1997), почетного гражданина Ханты-Мансийского автономного округа (2000).

Родился в с. Ново-Алексеевка Николаевского района Ульяновской области. В 1951 г. окончил Сызранский нефтяной техникум. Трудовую деятельность начинал на нефтяных промыслах Куйбышевской области.

За 20 лет прошел путь от рабочего до заведующего нефтепромыслом «Куйбышевнефть», где сумел собрать команду единомышленников из числа опытнейших инженеров, практиков научно-проектных институтов.

В 1967 г. окончил Московский институт нефтехимической и газовой промышленности им. И. М. Губкина. В 1968 г. был приглашен в Тюменскую область для освоения крупнейшего нефтяного месторождения страны – Самотлора.

В 1968–1977 гг. возглавлял НГДУ (нефтегазодобывающее управление) «Мегионнефть», «Нижневартовскнефть», с 1977 г. – генеральный директор производственного объединения «Юганскнефтегаз». В 1983–1985 гг. – начальник управления «Главтюменьнефтегаз» и одновременно заместитель министра нефтяной промышленности СССР.

В 1985—1986 гг. и 1989—1994 гг. работал заместителем, первым заместителем, директором Сибирского научно-исследовательского института нефтяной промышленности (СибНИИНП). В 1986—1989 гг. — советник министерства топливно-энергетической промышленности Алжира. С 1994 г. — президент Сибирской инновационной нефтяной корпорации и одновременно представитель нефтяной компании «Роснефть» в Тюменской области. Последние годы жил и работал в г. Тюмени.

Награжден орденом «Знак Почета» (1966), двумя орденами Трудового Красного Знамени (1971, 1981), орденом Ленина (1976), значком «Отличник нефтяной промышленности СССР», медалями, занесен в книгу «Трудовая слава Тюменской области».

В его честь названа улица в пос. Пойковский Нефтеюганского района, в г. Нижневартовске. Его имя внесено в мемориал «Звезды Югры» (2000) в г. Ханты-Мансийске.

Салмин, В. Д. Самотлор Иванович / В. Д. Салмин // Нас собрал Самотлор / В. Д. Салмин. – Сургут, 1998. – С. 105–112.

Великопольский, С. Д. Легенда Самотлора / С. Д. Великопольский // Сиб. богатство. — 2000. — № 4. — С. 171—185.

Пиманов, А. С. Кузоваткин Роман Иванович // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. – Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. – Т. 2. – С. 92.

Кузоваткин Роман Иванович // Соратники : поколение Виктора Муравленко. – Тюмень, 2002. – С. 238–242.

Сергеева, Г. Памяти Кузоваткина / Г. Сергеева // Нефтяник. — 2002. — 2 февр. — С. 2. Кузоваткин Роман Иванович // Нефтегазовая энциклопедия. В 3 т. — М., 2003. — Т. 2. — С. 95. 96.

Кузоваткин Роман Иванович // Большая Тюменская энциклопедия. — Тюмень ; Екатеринбург, 2004. — Т. 2. — С. 173.

Салмин, В. Д. И люди платили ему добром / В. Д. Салмин // Сибиряки / В. Д. Салмин. – Екатеринбург, 2005. – С. 26–32.

Кузоваткин Роман Иванович // Почетные граждане Ханты-Мансийского автономного округа – Югры : библиогр. указ. – Ханты-Мансийск, 2006. – С. 32, 33.

18 ОКТЯБРЯ

305 лет со дня рождения **Миллера Герарда Фридерика**(1705—1783), историка, исследователя Сибири.

Родился в Герфорде (Вестфалия). Успешно окончив Лейпцигский университет, в 1725 г. приехал в Россию и определен студентом в только что основанную Академию наук. В 1730 г. получил звание профессора истории. В 1733 г. принял участие в «большой Сибирской экспедиции». За десять лет экспедиции по Сибири (1733—1743) Миллер собрал массу ценной информации по этнографии инородцев, местной археологии и современному состоянию края. Особенно важна была вывезенная Миллером громадная коллекция архивных документов.

Им были пересмотрены и приведены в порядок архивы почти всех значительных городов Сибири. Ему принадлежит открытие летописи Ремезова. Основные работы, написанные на немецком языке, посвящены истории и географии России с древнейших времён до середины 18 в.

Наиболее значительный труд — «История Сибири» (доведён до 60-х гг. 17 в., опубликован на русском языке впервые в 1750 г., 1-й т. под названием «Описание Сибирского царства»), для написания которого Миллер привлек широкий круг источников.

В 1765 г. вследствие интриг со стороны недоброжелателей был вынужден покинуть Петербург и поселиться в г. Москве. Был назначен начальником московского архива министерства иностранных дел. В 1772 г. был поражён ударом паралича, но не перестал работать до самой своей смерти.

Элерт, А. Х. Экспедиционные материалы Г. Ф. Миллера как источник по истории Сибири / А. Х. Элерт; отв. ред. Н. Н. Покровский; Акад. наук СССР, Сиб. отд-ние, Ин-т истории, филологии и философии. – Новосибирск: Наука, 1990. – 245 с.

Элерт, А. Великое северное путешествие: народы Сибири в экспедиционных описаниях Г. Миллера / А. Элерт // Тропою стран полуночных: спец. вып. журн. «Родина». — 2002. — Спец. вып. — С. 52–56.

Элерт, А. Ловкость рук или игра чертей? : сибирские шаманы в экспедиционных записях академика Миллера / А. Элерт // Тропою стран полуночных : спец. вып. журн. «Родина». — 2002. — С. 44, 45.

Северо-Западная Сибирь в экспедиционных трудах и материалах Г.Ф. Миллера / отв. ред. Н. Н. Покровский ; авт. предисл., подгот. текста и коммент. А. Х. Элерта. — Екатеринбург : Волот, 2006. — 414 с.

24 ОКТЯБРЯ

60 лет Миллеру Валентину Андреевичу (р. 1950), заместителю главного врача центральной городской больницы г. Нефтеюганска, председателю комитета по здравоохранению Нефтеюганского района, заслуженному врачу Российской Федерации (2000), почетному гражданину Нефтеюганского района (2000).

Миллер Валентин Андреевич // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 2. — С. 41.

Врач, гражданин и просто хороший человек // Югор. обозрение. – 2000. – 25 окт. – С. 1. Савич, В. А. Хорошая медицина – это профессионализм и ничего сверхъестественного // Человек & карьера. – 2001. – № 7. – С. 13.

Миллер Валентин Андреевич // Сердце Югры. Нефтеюганский район. – Екатеринбург, 2005. – С. 124.

25 ОКТЯБРЯ

60 лет Асланову Георгию Артемовичу (р. 1950), заведующему хирургическим отделением Березовской районной больницы, заслуженному врачу Российской Федерации (2005), почетному гражданину Березовского района (2003).

28 ОКТЯБРЯ

60 лет Гончан Юрию Александровичу (р.1950), кандидату юридических наук, профессору кафедры конституционного, административного и муниципального права Югорского государственного университета.

31 ОКТЯБРЯ

80 лет Мачехину Герману Семеновичу (р. 1930), председателю Советского районного исполнительного комитета Совета народных депутатов (1978–1983), заместителю начальника «Главтюменьнефтегаза», почетному гражданину Советского района (1983).

Мальцева, Г. Кто назовет его дедушкой? / Г. Мальцева // Земляки. Югра в лицах и судьбах / ред.-сост. Ю. И. Переплеткин. – Тюмень, 2003. – С. 60–62. Мачехин Герман Семенович // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. – Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2005. – Т. 4. – С. 182. Петров, И. Почетный гражданин Советского района / И. Петров // Путь Октября. – 2006. – 28 окт. – С. 7.

65 лет Луцкому Сергею Артемовичу (р. 1945), журналисту, писателю.

Родился в с. Дзыковка Ямпольского района Винницкой области. Окончил литературный институт им. М. Горького. Работал в Госкомиздате РСФСР, литературной консультации Союза писателей СССР, в министерстве печати России. Автор нескольких сборников прозы, его произведения переводились на украинский и арабский языки, а также на язык дари (Афганистан).

Лауреат премии Губернатора Ханты-Мансийского автономного округа - Югры по литературе, Всероссийской литературной премии имени Д. Н. Мамина-Сибиряка (2006). С 1994 г. живет в с. Большетархово Нижневартовского района.

Десять суток, не считая дороги : [повесть и рассказы] / С. А. Луцкий. – М. : Современник. 1980. – 269 с.

Яблоко в желтой листве : северные картинки. Истории недавнего прошлого.
Причастные : Гловести и рассказы! / С. А. Пункий : предист. Е. Айлина. — Екатерин

Причастные : [повести и рассказы] / С.А. Луцкий ; предисл. Е. Айпина. — Екатеринбург : Сред.-Урал. кн. изд-во, 2000. — 335 с.

Бритва фирмы «Браун» : [рассказ] / С. А. Луцкий // Приключения Морошки. — Екатеринбург, 2002. — С. 19—23.

Варианты Надежды Вилоровны : повести / С. А. Луцкий. – Екатеринбург : Сократ, 2005. – 367 с.

Ускользающее время: избр. проза / С. Луцкий. — Екатеринбург: Баско, 2005. — 527 с. Сергей Луцкий: [биогр. справка] // Эринтур. — Ханты-Мансийск, 2000. — Вып. 5. — С. 121. Айпин, Е. «...И запах, и цвет, и волнующая глубина» / Е. Айпин // Яблоко в желтой листве / С. Луцкий; предисл. Е. Айпина. — Екатеринбург, 2000. — С. 5, 6.

Кондаков, В. О заметках из чужого дневника : [о кн. «Яблоко в желтой листве»] / В. Кондаков // Лит. Россия. — 2001. — 13 июля. — С. 6.

Луцкий Сергей Артемович // Писатели Югры : биобиблиогр. указ. – Екатеринбург, 2004. - C. 170-180.

3 НОЯБРЯ

125 лет со дня рождения Дмитриева-Садовникова Григория Матвеевича (1885–1921), учителя, краеведа.

Родился в г. Тобольске. Окончил уездное училище. В 1904–1913 гг. преподавал в Ларьякском сельском начальном училище Сургутского уезда. Регулярно совершал экскурсии по Ваховскому краю, собирал сведения по географии, этнографии, языку хантов, активно сотрудничал с Тобольским губернским музеем и печатался в «Ежегоднике Тобольского губернского музея». В 1913 г. участвовал в экспедиции музея в долину р. Вах под руководством Б. Н. Городкова. Вел экспедиционные исследования в бассейнах рек Полуй, Надым, Северная Сосьва. Был активным общественным деятелем, одним из ведущих сотрудников тобольских газет «Земля и воля» и «Тобольское народное слово». В 1920 г. участвовал в экспедиции Наркомвнешторга, организованной для научно-экономического обследования Обь-Урало-Печерского Севера.

Версты и строки / Г. М. Дмитриев-Садовников ; ред.-сост. В. К. Белобородов ; вступ. ст. И.В. Игониной. – Екатеринбург: Сред.-Урал. кн. изд-во, 1998. – 224 с.

Белобородов, В. К. Ларьякский этнограф : [Дмитриев-Садовников] / В. К. Белобородов // Новости Югры. – 1995. – 31 окт. – С. 4, 5. (Прил.: Краевед ; № 8).

Белобородов, В. К. Краеведы прошлого : Г. М. Дмитриев-Садовников : новые материалы

// Новости Югры. — 1996. — 26 марта. — С. 6. (Прил.: Краевед ; № 3). Белобородов, В. К. Учитель, краевед и гражданин / В. К. Белобородов, И. Игонина // Версты и строки / Г. М. Дмитриев-Садовников ; ред.-сост. В. К. Белобородов ; вспуп. ст. И. Игониной. – Eкатеринбург, 1998. – C. 5-30.

Белобородов, В. К. Дмитриев-Садовников Григорий Матвеевич / В. К. Белобородов, И. В. Игонина // Югория: энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. – Ханты-Мансийск; Екатеринбург, 2000. – T. 1. – C. 284.

Огрызко, В. В. Дмитриев-Садовников Григорий Матвеевич / В. В. Огрызко // Североведы России / В. В. Огрызко. – М., 2007. – С. 152.

Дмитриев-Садовников Григорий Матвеевич // Авторы публикаций об Югре в западносибирской и уральской периодике. 1857—1960 гг. — Ханты-Мансийск, 2008. — С. 109, 110.

75 лет Лукоянову Вячеславу Кузьмичу (р. 1935), монтажнику передвижной механизированной монтажной колонны №5 объединения «Сибгазкомплектмонтаж», почетному гражданину Советского района (1988).

6 НОЯБРЯ

75 лет со дня рождения **Красилова Михаила Ивановича** (1935–1997), директора Малиновского леспромхоза (1963–1974), почетного гражданина Советского района (1973).

Красилов Михаил Иванович // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. – Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. – T. 2. – C. 77. Малиновский – наша судьба. – Советский : тип., 2004. – 67 с.

7 НОЯБРЯ

90 лет со дня рождения Бревина Александра Михайловича (1920–2003), участника Великой Отечественной войны, Героя Социалистического Труда (1957), почетного гражданина Советского района (1988).

Попадинец, Е. Бревин Александр Михайлович / Е. Попадинец, А. Васин, А. Васина // Советский район: История. Экономика. Природа. Люди, 1968—1998 гг. / Е. Попадинец, А. Васин, А. Васина. — Советский, 1998. — С. 72, 73.

Бревин Александр Михайлович // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 1. — С. 124.

Бревин Александр Михайлович // Живые голоса военного времени. — Советский, 2001. — C. 24, 25.

Памяти А. М. Бревина: [некролог] // Путь Октября. – 2003. – 25 янв. – С. 4.

13 НОЯБРЯ

75 лет Климову Александру Сергеевичу (р. 1935), директору совхоза «Обской», почетному гражданину Октябрьского района (1997).

Глухих, А. С. Земное притяжение Климовых : вчера, сегодня и завтра совхоза «Обской» / А. С. Глухих // Новости Югры. — 2005. — 16 апр. — С. 4.

Климов Александр Сергеевич // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2005. — Т. 4. — С. 138.

Шамро, H. Сельчанин / H. Шамро // Октябр. вести. – 2006. – 24 авг. – С. 1.

15 НОЯБРЯ

75 лет Сыченко Александру Ивановичу (р. 1935), заслуженному работнику рыбного хозяйства Российской Федерации (1996), заслуженному работнику рыбного хозяйства Ханты-Мансийского автономного округа (2000), почетному гражданину Октябрьского района (1997).

Соловьев, В. С. Сыченко Александр Иванович / В. С. Соловьев // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2005. — Т. 4. — С. 303. Сыченко, А. И. Благодарю Югру за судьбу / А. И. Сыченко ; записал В. Сергеев // Новости Югры. — 2005. — 8 дек. — С. 6.

60 лет Чернощекову Леониду Николаевичу (р. 1950), заместителю начальника генерального директора ООО «Тюментрансгаз» (1987–1999), отличнику Министерства газовой промышленности, заслуженному экономисту Российской Федерации, почетному гражданину г. Югорска (1999).

Чернощеков Леонид Николаевич // 35 лет Тюментрансгаз. — Югорск, 2002. — С. 27. Леонид Николаевич Чернощеков // Летопись Тюментрансгаза. — М., 2005. — С. 27.

16 НОЯБРЯ

15 лет назад (1995) образовано **ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь»**, дочернее предприятие нефтяной компании «ЛУКОЙЛ».

17 НОЯБРЯ

20 лет назад (1989) вышел первый номер **газеты «Варьеганский вестник»** (до июля 1991г. - «Наша газета»).

С днем рождения «Вестник» – нефтяников крестник! // Варьеган. вестник. –1998. – 19 ноября.

19 НОЯБРЯ

80 лет Хомякову Анатолию Николаевичу (р.1930), директору Учинского краеведческоэтнографического музея поселка Половинка Кондинского района, почетному гражданину Кондинского района (1999), заслуженному деятелю культуры Ханты-Мансийского автономного округа - Югры.

Родился в пос. Половинка Кондинского района. В 1943 г. начал работать в колхозе, в 1948 г. – в рыбартели. После службы в армии до середины 1960-х гг. работал в Учинском колхозе, в дальнейшем переименованном в совхоз «Луч». В 1965—1985 гг. работал лесником в пос. Половинка. После выхода на пенсию занялся краеведческой работой. Его стараниями в пос. Половинка в 1990 г. открыт Учинский краеведческо-этнографический музей под открытым небом.

```
Веста, А. Старик и Север / А. Веста // Югра. — 2001. — № 5. — С. 72, 73. Пашук, А. Музей в Половинке / А. Пашук // Югра. — 2004. — № 12. — С. 18—20.
```

80 лет Силаеву Александру Михайловичу (р. 1930), заслуженному работнику нефтяной и газовой промышленности РСФСР (1987), почетному гражданину г. Нижневартовска (1997).

```
Смирнов, Н. П. Самый длинный день / Н. П. Смирнов // На стремнине жизни / Н. П. Смирнов. – Екатеринбург, 1998. – Т. 1. – С. 354–359
Александр Силаев // Кто есть кто в Нижневартовске. – Нижневартовск, 2004. – С. 46.
```

20 НОЯБРЯ

75 лет Грудцину Виктору Ивановичу (р. 1935), директору Малиновского леспромхоза (1981–1994), почетному гражданину Советского района (1988).

Попадинец, Е. Грудцин Виктор Иванович / Е. Попадинец, А. Васин, А. Васина // Советский район: История. Экономика. Природа. Люди, 1968—1998 гг. / Е. Попадинец, А. Васин, А. Васина. — Советский, 1998. — С. 127, 128.

21 НОЯБРЯ

90 лет со дня рождения **Бударина Михаила Ефимовича** (1920–2003), историка, членакорреспондента Международной академии высшей школы.

Родился в с. Лариха Ишимского уезда Тюменской губернии (ныне – Тюменская область). В 1944—1954 гг. — собственный корреспондент газеты «Известия» по Омской и Тюменской областям. Защитил кандидатскую и докторскую диссертации по истории народов Севера. В 1963—1990 гг. руководил кафедрами истории в вузах г. Омска. Написал монографии «Прошлое и настоящее народов Северо-Западной Сибири» (1952), «Путь малых народов Крайнего Севера к коммунизму» (1968), более 200 научных работ. Лауреат премии имени М. В. Певцова (1989).

Вибе, П. П. Бударин Михаил Ефимович / П. П. Вибе // Омский историко-краеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеева, Н. М. Пугачева. — М., 1994. — С. 35, 36. Прибыльский, Ю. П. Бударин Михаил Ефимович / Ю. П. Прибыльский // Югория: энцикл. Ханты-Манс. авт. округа. — Ханты-Мансийск; Екатеринбург, 2000. — Т. 1. — С. 128. Подвижник отчего края // Ом. вестник. — 2000. — 21 нояб. Памяти М. Е. Бударина // Ом. правда. — 2003. — 15 окт.

27 НОЯБРЯ

45 лет назад (1965) организован **Пионерский лесхоз** на базе лесов Северного, Ейтинского и Олтумского лесничеств, ранее входящих в состав Пионерского леспромхоза.

Пионерский лесхоз расположен в западной части Советского административного района Ханты-Мансийского автономного округа - Югры. На территории лесхоза преобладают сосновые насаждения — 70% покрытых лесом земель. Общая площадь лесхоза составляет 993,8 тысяч гектар. По территории Пионерского лесхоза проходит северо-западная граница Верхне —Кондинского республиканского заказника. В 1970-е гг. на землях лесхоза велись интенсивные рубки, на этой территории работало пять леспромхозов. Лесной фонд был значительно истощен, поэтому восстановление лесов — одна их важнейших задач лесхоза.

Государственное учреждение «Пионерский лесхоз» // Мой адрес — Советский район. — Екатеринбург, 2003. — С. 161, 162.

45 лет назад (1965) организован Комсомольский лесхоз.

Государственное учреждение «Комсомольский лесхоз» // Мой адрес — Советский район. — Екатеринбург, 2003. — С. 164, 165.

29 НОЯБРЯ

80 лет со дня рождения **Кривоногова Александра Сергеевича** (1930–2001), председателя городского Совета ветеранов войны и труда, почетного гражданина г. Урая (2000). .

Колмаков, Е. Секрет Александра Кривоногова / Е. Колмаков // Знамя. — 2000. — 2 дек. — С. 2.

Чусовитин, Г. Такой уж у него характер / Г. Ф. Чусовитин // Знамя. — 2000. — 8 сент. — С. 2.

Памяти товарища // Знамя. – 2002. – 15 янв.

2 ДЕКАБРЯ

65 лет Лебедеву Эдуарду Васильевичу (р. 1945), генеральному директору АО «Хантымансийскокртелеком», заместителю генерального директора ОАО «Уралсвязьинформ», директору Ханты-Мансийского филиала «Электросвязь», доктору экономических наук, кандидату технических наук, действительному члену Международной академии информатизации, заслуженному работнику связи Российской Федерации, почетному гражданину Ханты-Мансийского автономного округа — Югры (2003).

Родился в г. Тюмени. Окончил Челябинский монтажный техникум (1981), Тюменский государственный университет (1986). 15 лет руководил участками треста «Востокпромсвязьмонтаж». В 1968 г. направлен в Ханты-Мансийский автономный округ для организации Нефтеюганского, затем Когалымского (1982) участков Тюменского монтажного управления треста «Востокпромсвязьмонтаж». В 1986 г. возглавил Когалымский городской, Ханты-Мансийский окружной производственно-технический узлы связи. В 1993 г. избран генеральным директором АО «Хантымансийскокртелеком».

Избирался депутатом Когалымского городского и Ханты-Мансийского окружного Советов народных депутатов. Активно поддерживает развитие спорта в округе и своем коллективе, является президентом окружной Федерации лыжных гонок. Возглавляемый им коллектив часто выступает спонсором международных спортивных соревнований по биатлону, проходящих в Ханты-Мансийске. В 2005 г. назначен почетным консулом Словацкой республики в Ханты-Мансийском автономном округе — Югре.

Автор научных работ по технологии формирования цифровых телекоммуникационных систем в крупных регионах страны.

Удостоен престижной международной награды «THE LAURELS OF FAME» («Лавры славы») (2004).

Награжден орденом Почета (2005), золотой европейской медалью «За полезные обществу труды», национальной премией Петра Великого и другими наградами.

Лебедев Эдуард Васильевич // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 2. — С. 113.

Лебедев, Э. В. «В России меценатство всегда было развито» : [интервью с ген. директором АО «Хантымансийскокртелеком» Э. В. Лебедевым] / Э. В. Лебедев // Меценат клуб. – 2003. – № 1. – С. 133.

Лебедев, Э. В. Факторы экономического благополучия / Э. В. Лебедев // Уральский Федеральный Округ (УРФО). — 2003. — № 9. — С. 36.

Лебедев Эдуард Васильевич // Почетные граждане Ханты-Мансийского автономного округа — Югры : библиогр. указ. — Ханты-Мансийск, 2006. — С. 78, 79.

10 ДЕКАБРЯ

80 лет со дня образования (1930) **Остяко-Вогульского национального округа, ныне Ханты-Мансийский автономный округ – Югра.**

Ханты-Мансийский автономный округ (историческое название края — Югра) образован 10 декабря 1930 г. постановлением ВЦИК как Остяко-Вогульский национальный округ с центром в с. Самарово. В его состав вошли 6 районов: Березовский, Кондинский, Ларьякский, Самаровский, Сургутский, Шурышкарский. 17 января 1934 г. округ включён в состав Обь-Иртышской области, 7 декабря 1934 г. — в состав Омской области. 4 июля 1937 г. Шурышкарский район передан в Ямало-Ненецкий национальный округ. Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 23 октября 1940 г. Остяко-Вогульский национальный округ переименован в Ханты-Мансийский. 14 августа 1944 г. вошёл в состав вновь образованной Тюменской области. Ханты-Мансийский национальный округ награжден орденом Ленина (10 декабря 1970 г.) и орденом Дружбы народов (29 декабря 1972 г.).

В соответствии с Конституцией СССР, принятой 7 октября 1977 г., Ханты-Мансийский национальный округ получил статус автономного и стал именоваться Ханты-Мансийским автономным округом. В соответствии с Конституцией Российской Федерации 1993 г. округ является равноправным субъектом Российской Федерации. В соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 25 июля 2003 года № 841 Ханты-Мансийский автономный округ переименован в Ханты-Мансийский автономный округ — Югра.

Возрожденный народ : к 10-летию образования Ханты-Манс. нац. окр. – Омск : Обл. издво, 1941. – 107 с.

Ханты-Мансийскому округу ХХХ лет. – Ханты-Мансийск, 1960. – 119 с.

Обновленная земля. – Свердловск : Сред.-Урал. кн. изд-во, 1980. – 129 с.

65 лет Ханты-Мансийскому автономному округу : информ.-стат. сб. – Ханты-Мансийск, 1995. – 276 с.

Куриков, В. М. Ханты-Мансийский автономный округ: с верой и надеждой — в третье тысячелетие / В. М. Куриков. — Екатеринбург: Зевс, 2000. — 191 с.

Ханты-Мансийский автономный округ [Электронный ресурс] : 70-летию округа посвящается. — Электрон. дан. — Ханты-Мансийск : Адм. Губернатора ХМАО, 2003. — 1 эл. опт. диск (CD-ROM).

Ханты-Мансийский автономный округ : путеводитель / сост. А. Юдин. – М. : Авангард, 2003. – 176 с.

Ханты-Мансийский автономный округ от А до Я / [авт. текста: Л. Бакланова и др.; фот.: В. Балин и др.; ред. А. Костров]. — Тюмень: Сиб. издат. дом, 2004. — 367 с. Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 1930—2005. — Екатеринбург: Формат, 2005. — 30 с.

Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 2005 : путеводитель / [ред. Т. Луговых]. — Екатеринбург : Зёбра, 2005. — 141 с.

Ханты-Мансийский автономный округ — Югра : туристич. путеводитель / [ред.-сост. О. Зверева ; фот.: Е. Петухов и др.]. —Екатеринбург : Зёбра, 2007. — 127 с.

Ханты-Мансийский автономный округ – Югра // Журналист. – 2007. – № 9. – С. 57, 58.

40 лет назад (1970) **Ханты-Мансийский национальный округ (ныне** — **Ханты-Мансийский автономный округ — Югра) награжден орденом Ленина** в честь 40-летнего юбилея за освоение нефтяных месторождений и увеличение добычи нефти.

30 лет назад (1980) завершено **строительство железной дороги Сургут – Уренгой** протяженностью **600** километров

20 лет назад (1990) в поселке Половинка Кондинского района **открыт Учинский краеведческо-этнографический музей.**

Хомяков, А. Н. Борюсь с беспамятством / А. Н. Хомяков // Югра. — 1991. — № 1. — С. 9—11. Хомяков, А. Н. Слопец и пружок / А. Н. Хомяков // Югра. — 1994. — № 5. — С. 20, 21. Учинский краеведческо-этнографический музей, п. Половинка // Музеи Ханты-Мансийского автономного округа — Югры. — Ханты-Мансийск, 2004. — С. 36—41.

19 ДЕКАБРЯ

85 лет со дня рождения **Яженских Анатолия Георгиевича** (1925–2000), работника лесной промышленности, ветерана Великой Отечественной войны, почетного гражданина г. Югорска (1996).

Пудов, С. Вы славу Югорска создали своими руками / С. Пудов // Югор. вестн. — 1999. — 27 авг. — С. 4, 5. Памяти Анатолия Георгиевича Яженских // Югор. вестн. — 2000. — 2 февр.

20 ДЕКАБРЯ

120 лет со дня выхода (1890) **первого номера газеты «Сибирский листок»** в г. Тобольске, инициаторами издания были политические ссыльные А. А. Зубковский, Н.Н. Подревский и другие.

Сибирский листок // Обь-Иртышский Север в западносибирской и уральской периодике (1857—1944 гг.) / сост.: В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. — Тюмень, 2000. — С.11, 12. Белобородов, В. К. Аккумулятор общественной энергии / В. К. Белобородов // Сибирский листок, 1890—1894 / сост.: В. К. Белобородов, Ю. Л. Мандрика. — Тюмень, 2003. — С. 5—32.

21 ДЕКАБРЯ

75 лет со дня рождения **Моисеева Валерия Николаевича** (1935–1999), командира объединенного авиаотряда г. Урая (1978–1984), почетного гражданина г. Урая (2000).

Турковец, В. Командир / В. Турковец // Знамя. — 1999. — 4 марта. — С. 5. Памяти товарища : [некролог] // Знамя. — 1999. — 20 февр. — С. 4.

45 лет назад (1965) введен в эксплуатацию нефтепровод Шаим-Тюмень.

22 ДЕКАБРЯ

80 лет Панкову Михаилу Андреевичу (р. 1930), директору Комсомольского леспромхоза (1965–1988), почетному гражданину г. Югорска (1997).

Кондратьева, Т. Хранители «зеленого золота» / Т. Кондратьева // Югор. вестн. — 1997. — 19 сент. — С. 2.

Панков Михаил Андреевич, почетный гражданин города // Югор. вестн. — 1997. — 29 авг. — C. 5.

25 ДЕКАБРЯ

80 лет Иглиной Анне Алексеевне (р. 1930), врачу, отличнику здравоохранения (1980), заслуженному работнику здравоохранения Ханты-Мансийского автономного округа (1996), почетному гражданину г. Нефтеюганска (1997).

Петякина, Л. Трудом они заслужили это звание / Л. Петякина // Здравствуйте, нефтеюганцы! — 1997. — 25 окт.

. Петрухина, Л. М. Иглина Анна Алексеевна / Л. М. Петрухина // Югория : энцикл. Ханты-Манс. авт. окр. — Ханты-Мансийск ; Екатеринбург, 2000. — Т. 1. — С. 359.